
CMYK

ОБЩЕНАЦИОНАЛЬНАЯ ГАЗЕТА РЕСПУБЛИКИ ИНГУШЕТИЯ СВЕТ
Выходит с 1 мая 1923 года № 139-140 (10872-873) суббота, 8 сентября 2012 года Цена свободная

ШКОЛА НА «ПЯТЬ»
Лизе Хаутиевой, первокласснице из города Малгобека, нынешний сентябрь за-

помнится на всю жизнь не только волнениями и радостью от первой встречи со 
школой и первыми шагами в большой мир знаний. Так получилось, что именно этой 
милой девчушке выпала огромная честь вместе с председателем правительства 
Республики Ингушетия перерезать символическую красную ленту, став главным 
действующим лицом торжественной церемонии, ознаменовавшей открытие в Мал-
гобеке нового современного общеобразовательного учреждения. Лиза с гордостью 
написала первую страницу в летописи своей школы, которой, кстати, присвоен пя-
тый номер. А в этом тоже присутствует определенная символика. В школе под та-
ким номером, как заметил глава правительства Муса Чилиев, и учиться все ребята 
должны только на пятерки.

В Ингушетии будут 
чествовать 

Героя России 
Руслана Нальгиева

мОдЕРНИзАцИЯ   ОбРАзОВАНИЯ

ШКОЛА в короткие сро-
ки выросла в черте нового 
микрорайона в восточной 
части города Воинской сла-
вы, представляющего собой 
целый коттеджный поселок, 
который был построен в чи-
стом поле для переселения 
жителей оползневой зоны 
Старого малгобека. Стро-
ительство нового общеоб-
разовательного учреждения 
именно в этом месте было 
инициировано главой регио-
на Юнус-беком Евкуровым. 
Власти неоднократно за-
являли о своем намерении 
сделать комфортным прожи-

вание граждан, пострадав-
ших от стихии. И позитивные 
перемены не заставили себя 
долго ждать.

Нужно отметить, что в со-
ответствии с генеральным 
планом развития города не-
фтяников, в новом поселке 
планируется ввести в строй 
целый ряд объектов куль-
турного и социально-быто-
вого назначения. Некоторые 
из них уже функционируют. 
К примеру, в середине про-
шедшего лета приветливо 
распахнул свои двери для 
самых маленьких горожан 
современный детский сад, 

рассчитанный на 220 мест. 
Это дошкольное учрежде-
ние, построенное по линии 
федеральной целевой про-
граммы «Социально-эконо-
мическое развитие РИ на 
2010-2016 годы», располо-
жено совсем рядом с новой 
школой. Сметная стоимость 
объекта составила 143 млн. 
рублей. К услугам детворы 
здесь просторные спальни, 
игровые комнаты, бассейн, 
великолепная детская игро-
вая площадка.

(Продолжение 
на 2 стр.)

В борьбе с террором
надо объединиться всем

В актовом зале мВд РФ по РИ состоялась пресс-конференция, посвященная дню соли-
дарности в борьбе с террором, который отмечается 3 сентября. На встречу с руководством 
правоохранительных органов Ингушетии были приглашены журналисты региональных и 
федеральных СмИ. На вопросы представителей прессы отвечали заместитель начальника 
полиции мВд РФ по РИ Амир Султыгов, и.о. начальника центра по противодействию экстре-
мизму Амир Костоев, заместитель начальника полиции Александр Садовников, начальник 
управления уголовного розыска мВд РФ по РИ Игорь Романовский.

Состоялся диалог, в котором офицеры ответили на вопросы журналистов. было отмечено, 
что в 2012 году на треть сократилось число особо тяжких и тяжких преступлений. «Никакая 
власть нигде в мире не справится в одиночку с терроризмом. Нужны консолидация и объ-
единение усилий органов государственной власти и населения», - отметил Султыгов. Журна-
листов интересовал ход расследования теракта в селе Сагопши, на что было заявлено, что 
это преступление будет раскрыто, и будут названы имена тех, кто возил, кормил террориста, 
имена тех, кто предоставлял ему ночлег. При этом следует отметить, что предоставление 
транспорта, ночлега, питания и оказание других услуг террористу - отдельные преступления, 
за которые виновные понесут заслуженное наказание.

Амир Костоев остановился на некотрых вопросах экстремизма, подчеркнув, что за любым 
преступлением неотвратимо следует наказание. Офицеры ответили на вопросы, касающиеся 
других резонансных преступлений связанных с разбоем. было отмечено, что банда, долгое 
время грабившая частные домовладения, задержана, и в настоящее время идет следствие. 
Возвращаясь к главной теме пресс-конференции, надо сказать, что в борьбе с террором нуж-
ны общие усилия власти и общества, нужно объединение здоровых сил. Это колоссальная 
работа, но без консолидации и солидарности в этом вопросе нам будет еще тяжелее.

М. ХАНИЕВ

НЕТ – ТЕРРОРИзму И ЭКСТРЕмИзму!

Ю.Евкуров: 
«цель у них одна – дестабилизация 

обстановки в республике"
Накануне своей рабочей 

поездки в москву Глава Ин-
гушетии Юнус-бек Евкуров 
ответил на вопросы пред-
ставителей федеральных и 
региональных СмИ. Собрав-
шихся в аэропорту «магас» 
журналистов интересовала 
тема «сезонного обостре-
ния» обстановки в регионе, 
а также кто стоит за чередой 
резонансных событий по-
следнего месяца, какие цели 
преследуются организатора-
ми этих преступлений. 

Глава республики считает, 
что «цель у них одна – де-
стабилизация обстановки 
в республике». По мнению 
Ю.Евкурова, «повода для па-
ники нет». «Череда послед-
них событий, которые ни с 
какой стороны невозможно 
оправдать, активно рассле-
дуются правоохранительны-
ми органами. Все задейство-
ванные службы эту задачу 
выполняют на должном уров-
не. мы делаем все возмож-
ное, чтобы найти и наказать 
виновных», - заявил он. Речь, 
в частности, шла и о напа-
дении на колонну с сотруд-
никами спецподразделения 
мВд в Ингушетии, недалеко 
от села даттых на границе с 
Чечней. 

Руководитель региона 
выразил уверенность, что 
за этими преступлениями 
«стоит та же банда доку 
умарова». Он сообщил жур-
налистам, что пользуясь пре-
доставленной ими возмож-
ностью, хотел бы через СмИ 
в очередной раз обратиться 
к жителям республики, осо-
бенно к молодежи. «Те из 
вас, кто косвенно или прямо 
причастен к деятельности 
бандподполья, начните са-
мостоятельно думать. И доку 
умаров, и другие ему подоб-
ные мерзавцы, используют 
вас, чтобы вы, молодые, здо-
ровые, сильные убивали друг 
друга. Никакой религиозной 

или другой благородной мо-
тивации у них нет, кроме как 
истребить нас. Поймите это 
в конце концов. Есть только 
интерес наводить смуту в на-
шей республике, лишить нас 
стабильности и порядка. И 
получать за это деньги и дру-
гие награды», - резюмировал 
Глава. 

Он отметил, что сегодня в 
республике имеются все ус-
ловия, чтобы жить нормаль-
ной жизнью. «Никто не запре-
щает нам соблюдать каноны 
ислама, свободно молиться. 
Вас никто не просит менять 
свою идеологию. Живите, 
воспитывайте детей, моли-
тесь. Но не берите в руки 
оружие, не убивайте людей, 
не творите зло. Это самое 
главное сегодня», - сказал 
он. Глава также подчеркнул, 
что любой, кто, независимо 
от религии, говорит, что надо 
убивать – «это враг нашего 
народа». «Им не нужен наш 
народ, им нужна наша терри-
тория. Но не надо на нашей 
земле творить зло», - заявил 
Ю.Евкуров. 

Он подчеркнул, что по-
прежнему главная ответ-
ственность за выбор жиз-
ненного пути членами семьи 
лежит на родителях. «убеди-
тельно прошу вас особенно 
сейчас держать под стро-
гим контролем своих детей. 
Вы должны знать с кем они 
общаются, их телефонные 
контакты, где они находят-
ся в ночное время. Неодно-
кратно наблюдал в позднее 
время праздно шатающуюся 
молодежь, которая ищет при-
ключений. Не оставляйте их 
без внимания, чтобы они не 
попали под влияние како-
го-нибудь «доку умарова», 
которому нужны не они, а 
наша республика для осу-
ществления своих зловещих 
планов», - сказал Глава. 

Ю.Евкурову также был за-
дан вопрос о возможности 

введения карательных мер 
со стороны государства в 
ответ на активизацию банд-
подполья, от которых может 
пострадать также и мирное 
население. По этому пово-
ду Глава Ингушетии сказал: 
«Нет, со стороны государ-
ства жестких карательных 
действий не будет. Есть пла-
новые специальные меро-
приятия, которые проводятся 
в том числе и спецслужбами 
государства. у нас нет своих 
спецслужб. Есть спецслуж-
бы ФСб и мВд, которые 
подчинены федеральным 
структурам. В республике 
достаточно сил и средств, 
чтобы любую внештатную 
ситуацию держать под кон-
тролем». 

завершая встречу с жур-
налистами, Ю.Евкуров в оче-
редной раз заявил, что не 
устанет призывать молодых 
людей, причастных к НВФ, 
прекратить противоправную 
деятельность и вернуться к 
мирной жизни. «мы поможем 
в адаптации, поможем полу-
чить минимальное наказание 
за содеянное с учетом явки 
с повинной. для тех, кто не 
желает порывать с преступ-
ной деятельностью рано или 
поздно наступит конец, и они 
как пыль уйдут в неизвест-
ность. давайте сегодня со-
зидать в нашей республике. 
делать все, чтобы наша ре-
спублика процветала, чтобы 
мы показали всем регионам 
России, что мы в состоянии 
снизить дотационность, без-
работицу, улучшить состоя-
ние экономики, к нам можно 
ездить в гости, мы в состо-
янии жить как все регионы 
России нормальной жизнью. 
Вот это наша главная цель. 
И я уверен, что мы будем так 
жить», - заключил Глава Ин-
гушетии. 

Пресс-служба Главы РИ

По поручению Главы ре-
спублики Юнус-бека Евку-
рова 8 сентября в Ингуше-
тии будут чествовать Героя 
России капитана полиции в 
отставке Руслана Нальгиева. 

мероприятие пройдет в 
летнем амфитеатре. На че-
ствовании Героя будут при-
сутствовать первые лица 
Ингушетии, его коллеги, род-
ные и близкие, односельчане 
Нальгиева, представители 
общественности. министер-
ством культуры подготовле-
на концертная программа, с 
участием ведущих артистов 
республики. 

Напомним, 19 июня теку-
щего года в Государственном 
Кремлевском дворце состо-
ялся концерт, посвященный 
20-летию Ингушетии, кото-
рый запомнился не только 
выступлениями известных 
артистов, но и по другому 
событию: в течение десяти 
минут, пока проходила цере-
мония награждения, зрители, 
стоя, аплодисментами при-
ветствовали Героя России 
капитана полиции Руслана 
Нальгиева, награжденного 
высшей наградой страны 
указом президента Влади-
мира Путина за мужество и 
героизм, проявленные при 
исполнении служебного дол-
га в условиях, сопряженных с 
риском для жизни. 

Руслан Нальгиев 22 июня 
2004 года, при нападении 
членов незаконных воору-
женных формирований на 
объекты государственной 
власти Ингушетии, принимал 
активное участие в отраже-
нии вооруженного нападения 
на Назрановский отдел вну-
тренних дел. 

беспримерная храбрость, 
мужество и отвага, готов-
ность к самопожертвованию 

капитана милиции позволила 
значительно сократить чело-
веческие потери и во время 
теракта в ОВд по Назранов-
скому району 17 августа 
2009 года. Тогда, протаранив 
въездные ворота, на боль-
шой скорости во двор въе-
хала автомашина «Газель» и 
направилась в сторону лич-
ного состава. Капитан мгно-
венно оценил ситуацию и от-
крыл стрельбу по водителю 
автомашины, вызывая его 
на себя. В результате взрыва 
Нальгиев получил тяжелей-
шие ранения. Капитан мили-
ции фактически спас жизни 
своих 94 коллег, получивших 
ранения различной степени 
тяжести. 

звание Героя России быв-
ший правоохранитель полу-
чил по представлению Гла-
вы Ингушетии Юнус-бека 
Евкурова. Когда в концерт-
ном зале Государственного 
Кремлевского дворца был 
оглашен указ президента 
России, все зрители (более 
пяти тысяч человек) встали 
и сопровождали церемонию 
награждения аплодисмента-
ми. золотую звезду капитану 
Нальгиеву вручили Юнус-
бек Евкуров и первый заме-
ститель министра внутрен-
них дел России Александр 
Горовой. «Я горд за Руслана 
Нальгиева и за наш народ, 
горд за Россию, руководство 
которой так высоко оценило 
подвиг ингушского офицера. 
Показательно, что вручение 
награды произошло именно 
в Государственном Кремлев-
ском дворце. В этом боль-
шая заслуга Главы Ингуше-
тии, Героя России Юнус-бека 
Евкурова», – сказал он. 

Пресс-служба 
правительства РИ

Уважаемые жители Че-
ченской Республики! От 
имени народа Ингушетии и 
от себя лично сердечно по-
здравляю вас с Днем респу-
блики. 

Этот праздник с гордо-
стью встречают все, чьими 
усилиями решаются слож-
нейшие задачи формирова-
ния нового облика Чеченской 
Республики, закладывает-
ся надежная основа для ее 
дальнейшего развития и 
процветания. 

Благодаря мудрости, 
стойкости, любви к своей 
Родине чеченского народа, 

братской Чеченской Респу-
блике удалось добиться по-
ложительных результатов 
в различных направлениях 
экономической и социальной 
сферы, роста промышлен-
ного производства, повы-
шения инвестиционной при-
влекательности региона. 

День республики – это 
подлинно общенародный 
праздник всего многонаци-
онального чеченского наро-
да. Ингушетию и Чеченскую 
Республику объединяют 
вековые традиции и обы-
чаи, связывают узы теплой 
братской дружбы, пронесен-

ные нашими предками через 
столетия. 

В этот знаменательный 
день надеюсь на дальней-
шее укрепление взаимопо-
нимания, развитие экономи-
ческих и культурных связей 
между нашими народами. 

Искренне желаю братско-
му народу Чеченской Респу-
блики крепкого здоровья, 
счастья, благополучия, до-
бра, мира, процветания и 
благоденствия!

Пресс-служба 
Главы РИ

Глава Ингушетии Юнус-бек 
Евкуров поздравил жителей Чечни 

с днем Чеченской Республики

В Большом зале адми-
нистрации Главы Ин-
гушетии под председа-
тельством Юнус-Бека 
Евкурова состоялось 
совещание по вопросам 
строительства в Мал-
гобекском районе много-
квартирных домов для 
жителей оползневой 
зоны.

В обсуждении вопросов 
принимали участие предсе-
датель правительства муса 
Чилиев, вице-премьер Абу-
бакар мержоев, министр 
строительства Руслан булгу-
чев, руководитель дирекции 
по реализации ФцП «Соци-
ально-экономическое разви-
тие РИ на 2010-2016 годы» 
магомед Шадыжев, глава 
администрации малгобек-
ского района Адам цечоев и 
представители строительных 
организаций.

В своем докладе мержоев 
отметил, что в юго-западной 
части малгобека на участке 
площадью 110 га уже нача-
то строительство 32 много-

квартирных домов. «дома 
уже распределены между 
подрядными организациями. 
Сейчас практически все объ-
екты на этапе бетонной под-
готовки», - подчеркнул вице-
премьер.

Глава региона, заслушав 
информацию, отметил, что 
небольшого срыва сроков 
сдачи домов избежать не 
удастся. «Из-за обильных 
дождей строители не могли 
приступить к работе, но те-
перь, когда погода хорошая, 
никаких задержек быть не 
должно. Специалистам не-
обходимо трудиться не по-
кладая рук. При этом главное 
условие - это качество строй-
материала и самого строи-
тельства», - заявил Юнус-
бек Евкуров.

Руководитель республики 
поручил председателю пра-
вительства мусе Чилиеву и 
вице-премьеру Абубакару 
мержоеву составить план 
проведения строительных 
работ и в ежедневном режи-
ме отслеживать исполнение 

указанных в нем меропри-
ятий. «Раз в неделю жду от 
вас детального отчета о том, 
как ведется строительство, 
какие организации опережа-
ют сроки, какие их срывают», 
- сказал Глава, обращаясь к 
заместителю председателя 
правительства.

В рамках совещания 
Юнус-бек Евкуров также кос-
нулся вопроса устранения 
подрядными организациями 
недостатков при строитель-
стве коттеджных поселков в 
малгобекском районе. Глава 
обязал подрядчиков, допу-
стивших ошибки в процессе 
возведения домов, устра-
нить их в срочном порядке. 
Контроль над исполнением 
данных указаний осущест-
влять было поручено пред-
ставителям правительства, 
главе администрации мал-
гобекского района и правоох-
ранителям, сообщает пресс-
служба Главы РИ.

Соб.инф.

Для жителей 
оползневой зоны возводятся 

32 многоквартирных дома
В Национальной библи-

отеке Республики Ингу-
шетия им. Дж. Х. Яндиева  
3 сентября 2012 г. прошло 
мероприятие,  приурочен-
ное ко Дню солидарности 
в борьбе с терроризмом. 

Террор – это явление, ко-
торое прямо или косвенно 
касается каждого из нас. мы 
знаем это из средств массо-
вой информации,  видим на 
улицах наших городов,  теря-
ем своих близких, родствен-
ников, друзей, ставших жерт-
вами террора.

К сожалению, сегодня мы 
столкнулись с тем, что тер-
рор в нашей стране стал 
ассоциироваться с нацио-
нальной  и религиозной при-
надлежностью. И перед нами 
остро стоит проблема проти-
востояния  этой угрозе и раз-
рушения таких стереотипов. 
Несмотря на то, что террор 
существует тысячелетиями, 
терроризм  никогда не пред-
ставлял такой серьезной 
угрозы как сейчас. И наша  
молодежь,  которая вступает 
во взрослую, новую  жизнь, 

должна знать, какую угрозу 
представляет терроризм и 
как легко можно стать жерт-
вой изощренной системы, ка-
лечащей судьбы людей.   

Публичный центр право-
вой информации в Нацио-
нальной библиотеке РИ в 
рамках республиканской 
целевой  программы «Повы-
шение правовой культуры 
населения на 2011-2013 гг.» 
совместно с ассоциацией 
юристов России по РИ про-
вел мероприятие на тему 
«Экстремизм и терроризм.  
Понятие и ответственность.  
Нормативное регулирование 
антитеррористической дея-
тельности», приуроченное ко 
дню солидарности в борьбе 
с терроризмом. Встречу про-
вел  судья Конституционного 
суда Республики Ингушетия 
Ибрагим баширович до-
скиев, который рассказал о 
правовых основах противо-
действия терроризму,  о по-
нятии «терроризм», о том, 
какие последствия приносит 
это зло. Он также обозна-
чил,  какие виды терроризма 

существуют,  дав подробную 
характеристику каждому из 
них. Рассказал,  что включа-
ют в себя понятия  «терро-
ристическая деятельность», 
«террористический акт», 
подробно раскрыл все ста-
тьи Федерального закона от 
6 марта 2006 г. №35-Фз «О 
противодействии террориз-
му». В заключение Ибрагим 
баширович ответил на мно-
гочисленные вопросы слуша-
телей.

На мероприятии присут-
ствовали учащаяся моло-
дежь республики, работники 
библиотек.

Проведение мероприятий 
такого рода важно как для 
повышения правовой куль-
туры граждан, так и для вос-
питания подрастающего по-
коления.

З.ГАГИЕВА,
начальник публичного  

центра правовой 
информации НБРИ

день солидарности в борьбе 
с терроризмом

усилить меры 
безопасности 

в регионе
В результате инцидента от полученных минно-взрывных и 

огнестрельных ранений шестеро сотрудников полиции погиб-
ли на месте, один полицейский госпитализирован в районную 
больницу. 

Комментируя данное происшествие, Юнус-бек Евкуров 
подчеркнул необходимость усиления мер безопасности в 
регионе в связи с активизацией террористической деятель-
ности членов НВФ. Глава республики дал чёткие указания 
силовикам и поручил бросить все силы на установление и 
задержание лиц, причастных к данному преступлению. 

Пресс-служба Главы РИ

МЧС предупреждает 
о пожарной опасности 

По данным Северокавказского регионального центра, в пе-
риод с 8 по 9 сентября в малгобекском муниципальном рай-
оне Ингушетии ожидается чрезвычайная пожароопасность 
пятого класса.

Главное управление мЧС России по Ингушетии предупреж-
дает, что запрещается разводить костры в лесу, сжигать су-
хую растительность, поскольку это может привести к некон-
тролируемому распространению пламени.

«В связи с пожароопасным периодом мы призываем жите-
лей воздержаться от выезда в лесную зону. По возможности, 
оповестить соседей о полученной информации», - отметили 
в пресс-службе мЧС Ингушетии.

между тем, в главном управлении мЧС России по Ингу-
шетии ведется работа по организации каналов связи между 
дежурно-диспетчерскими службами функциональных под-
систем, звеньями территориальной подсистемы Единой го-
сударственной системы предупреждения и ликвидации чрез-
вычайных ситуаций РИ с центром управления в кризисных 
ситуациях.

В целях организации качественного и устойчивого обмена 
оперативной информацией организованы каналы связи в 
администрации Главы Ингушетии, в единых дежурно-диспет-
черских службах всех муниципальных образований респу-
блики, мВд, учреждениях здравоохранения.

данная система используется в мЧС России более пяти 
лет, и показала свою максимальную эффективность. В част-
ности, снизилось время оперативного реагирования и управ-
ления силами и средствами РСЧС при чрезвычайных ситуа-
циях.

В Гу мЧС России по Ингушетии работа по созданию едино-
го информационного пространства на основе ведомственной 
цифровой сети связи мЧС РФ продолжается.

Соб.инф.

Глава республики Юнус-Бек Евкуров в своём рабочем 
кабинете провёл оперативное совещание с руководите-
лями силовых структур и Совета безопасности РИ. 

Поводом для встречи руководителя субъекта с пред-
ставителями правоохранительных органов послужило 
преступление, совершённое 5 сентября в двух км. от за-
ставы с.п. Даттых Сунженского района, где обстрелу и 
подрыву подверглась автоколонна отдельного полка по 
охране административной границы МВД по Республике 
Ингушетия. 



CMYK

СЕРДАЛО 2 стр. № 86 (10819) 26 мая 2012 года СЕРДАЛО 2 стр. № 139-140 (10872-873) 8 сентября 2012 года

(Продолжение. Начало на 1 стр.)

Средняя общеобразовательная школа №5 города малго-
бека вступила в строй в год 20-летия Республики Ингушетия 
и стала хорошим подарком горожанам накануне дня рожде-
ния их города – в сентябре нынешнего года малгобек, имею-
щий славную трудовую и боевую биографию, отмечает свое 
79-летие. Этот подарок обошелся республиканскому бюдже-
ту в 354 млн.рублей. И, безусловно, деньги не были потраче-
ны впустую. Школа поражает своим великолепием и считает-
ся на сегодняшний день самой современной и красивейшей 
на Северном Кавказе. Трехэтажное здание сразу привлекает 
к себе внимание оригинальностью архитектурного решения 
и светлыми тонами, удачно вписавшись в ландшафт и став 
его украшением. Построено это учреждение образования по 
индивидуальному проекту. заказчиком такого важного для 
малгобека объекта стало республиканское министерство 
строительства, а подрядчиком – ООО «Стройсельхоз». По 
оценкам специалистов, строители трудились на этом объ-
екте ответственно и добросовестно, выполнив свою работу 

на высочайшем уровне. Впрочем, и контроль за их работой 
был весьма серьезным. Председатель правительства Ре-
спублики Ингушетия, в частности, неоднократно бывал на 
строительной площадке будущей школы и каждый раз вни-
мательно и довольно придирчиво осматривал сделанное 
строителями. Об этом муса Чилиев рассказал журналистам 
во время торжественного открытия школы, которое состоя-
лось 3 сентября. «Я регулярно посещал этот объект, - сказал 
глава правительства, - делал замечания. Сегодня вижу, что 
все они учтены – работы выполнены безупречно. Хочу побла-
годарить строителей за их добросовестный труд. Это очень 
дорогой подарок городу малгобеку к его 79-летию. Поздрав-
ляю малгобекчан с двойным праздником и желаю им счастья 
и успехов. уверен, что такие объекты будут и здесь, и по всей 
республике. Отныне мы повсеместно должны строить такие 
школы – возможно, даже лучше, но никак не хуже. заверяю 
граждан республики, что для руководства региона образова-
ние по-прежнему остается одним из приоритетных направле-
ний повседневной деятельности».

Открытие новой школы вылилось в большой яркий празд-
ник. Принять участие в нем вместе с председателем прави-
тельства Республики Ингушетия мусой Чилиевым приехали 
первый вице-премьер бекхан Оздоев, министр образования 
Лемка Измайлова, глава администрации малгобекского рай-
она Адам цечоев, глава администрации города малгобека 
Ераки Гантемиров, представители общественности города, 
старейшины малгобекского района.

Поздравляя ребят с началом нового учебного года, муса 
Чилиев, в частности, отметил: «условия для вас созданы 
идеальные. Вы будете учиться в школе, аналогов которой 
нет на Северном Кавказе. Я уверен, что вы получите здесь 
качественное образование и, покинув стены этого учебного 
заведения, будете достойно представлять нашу республику 
за ее пределами».

затем председатель правительства передал школьникам и 
их наставникам добрые напутственные пожелания от Главы 
Республики Ингушетия Юнус-бека Евкурова. Подарок от ру-
ководителя региона – плазменный телевизор – ребята встре-
тили аплодисментами.

муса Чилиев также сообщил, что Глава Ингушетии лично 
рекомендовал назначить директором СОШ №5 зару дидиго-
ву. «Это огромное доверие и большая ответственность. Шко-
ла, которую вы сегодня принимаете, образцово-показатель-
ная, университет для детей», - подчеркнул он.

Надо заметить, что зара дидигова – талантливый педагог-
новатор. Она давно снискала себе широкую известность и 
признание не только педагогического сообщества Республи-
ки Ингушетия, но и России в целом. В прежние годы мне до-
водилось писать о ее преданности профессии, упорстве в до-
стижении поставленных целей, полной самоотдаче в работе 
и успехах на педагогическом поприще. достаточно сказать, 
что ученики зары дидиговой неоднократно становились по-
бедителями самых престижных всероссийских конкурсов. Так 
что и ее выступление на торжественном мероприятии было 
не набором дежурных фраз, а скорее программной речью ру-
ководителя нового учебного заведения, с которым у всех свя-
зано так много добрых ожиданий и больших надежд. И мож-
но не сомневаться, что в силу своего характера и высокого 
профессионализма зара дидигова оправдает эти ожидания 

и надежды.
С пожеланиями удачи и успехов к педагогам и учащимся 

СОШ №5 обратились глава администрации города малго-
бека Ераки Гантемиров, подаривший новому учебному за-
ведению музыкальный центр, старейшина муса Албогачиев, 
представитель подрядной организации «Стройсельхоз» Рус-
лан Ганижев.

два часа продолжался праздник. звучала музыка, лезгинка 
увлекала в круг все новых и новых юных танцоров, не смол-
кали звонкие детские голоса, декламирующие стихи…

Впереди у ребят новые открытия в большой стране знаний. 
Школа рассчитана на 704 ученических места. И тут будут 
учиться не только дети из нового поселка, но и из близле-
жащих микрорайонов города, что позволит в определенной 
степени разгрузить малгобекские школы, работающие на 
протяжение учебного года в три смены. 

Третьеклассник Аслан цечоев, прежде учившийся в малго-
бекской СОШ №18, с нескрываемым восторгом осматривает 
интерьеры новой школы, куда привела его старшая сестра 
Ася, студентка Ингушского государственного университе-

та. «моему братику можно 
по-доброму позавидовать, 
- говорит Ася. – мы учились 
совсем в других условиях. 
Тут все так красиво выгля-
дит и все замечательно про-
думано для удобства ребят. 
Им остается только хорошо 
учиться, чтобы забота о них 
со стороны старших не была 
напрасной». услышав слова 
сестры, маленький Аслан тут 
же пообещал нам, что будет 
учиться только на пять. Тем 
более что от дома до шко-
лы ему теперь рукой подать 
– семья цечоевых живет в 
районе частной застройки на 
восточной окраине малгобе-
ка. 

В новой школе все дей-
ствительно продумано до 
мельчайших деталей и в от-
ношении учебного процесса, 
и в отношении внеклассной 
работы.

- у нас есть большой ак-
товый зал, рассчитанный на 
400 человек, - рассказывает 
директор школы зара диди-
гова, - радиорубка, помеще-
ния для открытия фото- и 

киностудии, а также хореографической студии, два спортив-
ных зала, один из которых оборудован гимнастическим обо-
рудованием с учетом различных возможностей мальчиков и 
девочек, а второй предназначен для детей с ограниченными 
возможностями, где тщательно учтены все меры безопасно-
сти, начиная со специального покрытия пола и стен, которое 
позволит школьникам избежать каких бы то ни было травм. 
Кстати, это далеко не единственное, что сделано для детей 
с ограниченными возможности. В полном соответствии с по-
ложениями программы «доступная среда» школа оборудова-
на специальными пандусами и имеет в наличии отвечающие 
всем требованиям санитарные комнаты.

Что касается учебного процесса, он будет проходить в на-
шей школе с широким использованием самых современных 
технологий. Есть у нас два компьютерных класса, три линга-
фонных кабинета. Практически в каждом учебном кабинете 
установлены помимо интерактивных досок проекторы и экра-

ны, что дает возможность проводить уроки на самом совре-
менном уровне. В рамках проекта модернизации образова-
ния министерством образования республики два кабинета в 
нашей школе оборудованы автоматизированными рабочими 
местами (АРм) учителя и ученика.

На сегодняшний день это одно из самых передовых иннова-
ционных средств обучения, когда учитель со своего ноутбука, 
подключенного к интерактивной доске, являющейся большим 
сенсорным экраном, использует ее одновременно как мони-
тор компьютера и как обычную доску. учителю достаточно 
прикоснуться к её поверхности, чтобы управлять приложени-
ями, запущенными на ноутбуке. доска позволяет показывать 

слайды, видео, делать пометки, рисовать, чертить различные 
схемы, как на обычной доске, а также в реальном времени 
наносить на проецируемое изображение пометки, вносить 
любые изменения и сохранять их в виде компьютерных фай-
лов для дальнейшего использования.

Таким образом, оптимизируется и повышается эффектив-
ность процесса обучения. В сочетании с беспроводными 
пультами дистанционного управления, приемником и соот-
ветствующим программным обеспечением, выбирая нужный 
ответ из набора легко понятных символов на своих пультах, 
ученики отвечают на вопросы учителя, получают моменталь-
ную обратную связь и более активно участвуют в процессе 
урока. В то же самое время у учителя появляется возмож-
ность быстро оценить результаты, которые показывает в 
классе каждый ученик, и корректировать их в процессе об-
учения. 

Оснащение школы современным оборудованием еще не 
завершено. В рамках реализации программы модернизации 
образования в ближайшее время республиканское министер-
ство образования должно поставить сюда кабинеты химии, 
биологии и физики. Эти кабинеты комплектуются специаль-
ными средствами обучения (различными изобразительными 
и натуральными пособиями, наборами, применяющимися на 
уроках, требующих проведения наблюдений или лаборатор-
ных опытов, экранно-звуковыми средствами), необходимой 
техникой и специализированной мебелью. Их оснащение со-
временным технологическим оборудованием, электронной 
справочно-учебной литературой и мультимедийными обуча-
ющими программами позволяет разнообразить уроки, обе-
спечить эффективность обучения и организовать дистанци-
онное обучение.

Школа обладает всеми возможностями для профилизации 
образовательного процесса, располагает условиями для пол-
ной творческой реализации каждого ребенка. Впервые на 
образовательном поле города малгобека появилось учреж-
дение, способное чутко реагировать практически на все за-
просы своих воспитанников.

условия, предлагаемые новой школой, не могли не заинте-
ресовать городское педагогическое сообщество. многие уч-
реждения дополнительного образования, с учетом созданных 
в СОШ №5 условий для работы, уже предложили свое со-
трудничество. В частности, городской центр детского и юно-
шеского технического творчества предлагает создать здесь 
кружки авиа- и судомоделирования, а детская художествен-
ная школа города малгобека, представители которой с удо-
вольствием познакомились с имеющимся в школе прекрас-
ным кабинетом художественного искусства, где установлены 
специальные столы для рисования, выразили желание от-
крыть для ребят ИзО-студию. детско-юношеская спортивная 
школа готова предложить свой опыт для открытия борцовско-
го клуба. В СОШ №5 планируется также создание теннисной 
секции и шахматного клуба. Словом, здесь созданы замеча-
тельные условия для организации ничем не ограниченной 
внеклассной работы.

Серьезным подспорьем для 
трудового воспитания и привития 
школьникам определенных про-
фессиональных навыков послу-
жат швейный цех для девочек и 
мастерские для мальчиков, в ко-
торых установлены многофункци-
ональные токарный и столярный 
станки немецкого производства. 

Нельзя не отметить, что в школе 
№5 есть и прекрасный пищеблок, 
который в перспективе позволит 
организовать питание учащихся 
за счет средств собственного про-
изводства.

Во дворе школы к услугам ре-
бят – большой спортивный горо-
док. благоустройство территории 
учебного заведения будет продол-
жено. В ближайшее время здесь 
планируется разбить фонтаны, 
сквер, клумбы с цветами. В этом 
антураже школа, безусловно, ста-
нет еще краше.

- у детей из оползневой зоны 
малгобекского района, составля-
ющих наш основной контингент, 
- говорит директор СОШ №5 зара 
дидигова, - никогда не было таких 
прекрасных условий для учебы и 

досуга. Но, может быть, именно эти дети и заслужили как ни-
кто другой все то, что они сейчас имеют. Прежде они жили 
в разных населенных пунктах Старого малгобека, учились 
в разных школах. задача педагогов сегодня - объединить 
ребят, сплотить ученический коллектив, сделать этих маль-
чишек и девчонок настоящими хозяевами их общего дома, 
каковым должна стать для них наша инновационная школа.

Прощаясь с зарой дидиговой, я почему-то вспомнил девиз 
из моего пионерского детства: учиться на «пять», трудиться 
на «пять» и быть человеком на «пять»! Пожалуй, он мог бы 
стать и девизом этой школы.

Ахмет ГАЗДИЕВ

ШКОЛА НА «ПЯТЬ»
мОдЕРНИзАцИЯ   ОбРАзОВАНИЯ

В жизни 
всегда есть 

место подвигу
Каждый год в сентябре мы отмечаем очередной 

день рождения города Малгобека, которому 8 ок-
тября 2007 года указом президента Российской 
Федерации за мужество, стойкость и массовый 
героизм, проявленные защитниками города в 
борьбе за свободу и независимость Отечества, 
было присвоено почетное звание Российской Фе-
дерации «Город воинской славы», и вспоминаем 
наших героев, совершивших подвиги.

В настоящее время, когда многое в истории 
нашей Родины пересматривается и переоцени-
вается, очень много значит для молодого поко-
ления, его нравственного здоровья, воспитание 
в нем чувства гордости, патриотизма и любви к 
своему народу, к Родине, к родному краю.

У нашего народа много достойных сыновей, на 
которых мы должны равняться, чьи героические 
подвиги, отвага и смелость являются предме-
том гордости не только для нашего маленького 
народа, но и для всей нашей страны. Некоторые 
из них удостоены высоких званий Героя Совет-
ского Союза и России: Аушев Руслан Султанович, 
Гудантов Руслан Борисович, Евкуров Юнус-Бек 
Баматгиреевич, Оздоев Мурат Ахметович, Ко-
стоев Ширвани Устарханович, Мальсагов Ахмет 
Татарханович, Осканов Суламбек Сусаркулович, 
Калиматов Алихан Макшарипович, Костоев Абу-
букар Султанович и другие.

Одним из них также является и Герой России, капитан 
милиции в отставке Нальгиев Руслан муратович, чья бес-
примерная храбрость, мужество и отвага, готовность к са-
мопожертвованию позволили значительно сократить челове-
ческие потери во время нападения на ОВд по Назрановскому 
району 17 августа 2009 года.

Все случилось рано утром, когда проходил развод мили-
ционеров, на котором их инструктировали и ставили задачи 
на день. боевики, судя по всему, планировали напасть на 
Назрановский РОВд именно в тот момент, когда здесь было 
большинство сотрудников милиции.

Оказавшись в эпицентре взрыва, Руслан Нальгиев вызвал 
огонь на себя. Напомню, что в тот злополучный день жел-
тая "Газель", которой управлял террорист, набрав огромную 
скорость, протаранила ворота. Все решали секунды. Капи-
тан Нальгиев не растерялся, бросился наперерез машине 
с взрывчаткой, на ходу открыл огонь по автомобилю. Эти 
несколько мгновений и позволили его сослуживцам рассре-
доточиться и приготовиться к неравному бою. Пробитый вы-
стрелами Руслана двигатель заглох, и тут же раздался силь-
нейший взрыв. Сам он получил тяжелейшие ранения: при 
взрыве "Газели" ему оторвало ногу. ценой своего здоровья, 
капитан милиции Руслан Нальгиев спас 94 жизни своих кол-
лег, отделавшихся ранениями различной степени тяжести.

Еще одним фактом проявления мужественного подхода 
Руслана к служебным обязанностям в критических случаях 
стало 22 июня 2004 года. При нападении членов незаконных 
вооруженных формирований на объекты государственной 
власти и правоохранительные органы Республики Ингушетия 
он принимал активное участие в отражении вооруженного на-
падения на Назрановский РОВд.

17 июня президент России Владимир Путин подписал указ 
"О присвоении звания Героя Российской Федерации Руслану 
муратовичу Нальгиеву". В частности, в указе говорится, что 
звание присваивается за мужество и героизм, которые были 
проявлены при выполнении служебного долга в условиях, 
связанных с риском для жизни.

Подвиг в нашем сознании неизменно ассоциируется со 
словом «герой», потому как без одного не может быть дру-
гого. Одни считают, что подвиг - это когда человек, жертвуя 
своей жизнью, спасает других. другие утверждают, что под-
виг - это когда чувство любви к Родине, семье и просто дру-
гим людям заглушает в тебе чувство страха, боли и мысли о 
смерти. Это чувство направляет человека на самые смелые 
поступки, при этом он не задумывается о последствиях, ко-
торые могут случиться с ним. В момент серьезной опасности 
вряд ли есть время рассуждать долго.

И все-таки подвиг - это героический поступок человека. 
Осуществляя подвиг, человек проявляет смелость. Подвиг 
- это готовность пожертвовать собой ради спасения других, 
ради Отечества, ради Родины.

К сожалению, у нашего народа было много моментов, когда 
мы теряли лучших, достойных сыновей республики. Тех, кто 
ушел, уже не вернуть, но память о них и их подвигах будет 
жить в наших сердцах вечно. Каждая мать, которая сегодня 
ждет своего сына с работы, должна дождаться его живым и 
здоровым.

у нас очень много героев, и каждый из них на своем пути, 
где бы он ни находился, старается внести достойную лепту в 
укрепление нашей государственности, в становление нашей 
мирной республики.

Нальгиев Руслан несомненно является достойным приме-
ром для подражания. Его подвиг - это пример истинного ин-
гушского воспитания настоящего мужчины!

М.ЦЫЗДОЕВ,
помощник ВК РИ по работе с ветеранами

СЛуЖу ОТЕЧЕСТВу!
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О ходе подготовки к 
севу озимых нашему кор-
респонденту рассказал 
заместитель министра 
сельского хозяйства 
и продовольствия РИ 
М.Осканов.

В этом юбилейном году в 
общей сложности в респу-
блике предстоит посеять без 
малого 29 тысяч гектаров, 
что на несколько тысяч боль-
ше, чем в 2011 году, и в разы 
больше, чем в предыдущие 
годы.

Из них в сельхозпредпри-
ятиях по линии минсельхоза 
почти 18 тысяч, остальные в 
крестьянско-фермерских хо-
зяйствах (КФХ). заметим, что 
площади запланированных 
под сев озимых в КФХ этой 
осенью на три тысячи гекта-
ров больше, чем в прошлом 
году.

В данный момент продол-
жается пахота, а следом и 
предпосевная обработка по-
чвы, где задействовано око-
ло двухсот пахотных почвоо-
брабатывающих комплексов, 
в разы больше, чем в 2011 
году. Отметим, что вся эта 
сельхозтехника совершенно 
новая и высокопроизводи-
тельная. Отсюда и хорошая 
производительность труда, 
которой не было прежде. На 
момент нашего разговора 
подготовлено свыше 60 про-
центов площадей для сева.

Если судить по темпам 
полевых работ, к этому вре-
мени можно было подгото-
вить к севу свыше 20 тысяч 
гектаров. Но дело в том, что 
приходится ждать высвобож-
дения площадей из-под яро-
вых культур: кукурузы, под-
солнечника и других.

– Магомед, скажите, по-

жалуйста, почему именно 
на площадях, занятых пож-
нивными культурами, пла-
нируется засеять семенной 
материал озимых?

– Это делается из-за сооб-
ражения повышения урожай-
ности хлебов. Не надо, на-
верное, подробно говорить о 
том, что на землях, где были 
кукуруза, подсолнечник, раж 
и другие растения, урожаи 
озимых бывают отменными, 
правда, при должном ухо-
де за ними. Теперь, после 
модернизации машинно-
тракторного парка, у нас по-
явилась такая возможность 
своевременно и качествен-
но реализовать все агротех-
нические и агрохимические 
мероприятия, чего не было 
раньше.

Но уборка яровых толь-
ко-только началась, так что 
придется подготавливать ос-
вободившиеся из-под этих 
культур площади под сев 
озимых, прямо по следам 
уборки этих пожнивных куль-
тур. Как видно, все полевые 
работы приходится прово-
дить одновременно, то есть 
в одном комплексе. Главное, 
механизаторы справляются с 
ними. 

- Ну, а как идет подготов-
ка к севу в КФХ?

- Если в предшествующие 

годы в КФХ из-за катастро-
фической нехватки сельхоз-
техники были проблемы с 
пахотой и обработкой почвы, 
сегодня их, можно сказать, 
нет.

Они в этом году получили 
по программе обновления 
техники сорок с лишним но-
вых тракторов, прицепной 
инвентарь.

Кроме этого, КФХ по ини-
циативе Главы республики 
дали свыше 50 ГуПовских 
тракторов, совершенно на 
бесплатной основе. Вся эта 
техника в рабочем состоя-
нии и полностью задейство-
вана на подготовке к севу 
в крестьянско-фермерских 
хозяйствах. Отсюда пахота и 
предпосевная обработка по-
чвы здесь реализовываются 
одновременно и на должном 
уровне.

более того, министр сель-
ского хозяйства Руслан Ко-
стоев обещал КФХ оказать 
техническую помощь в лю-
бой нужный момент. А техни-
ческий потенциал для такой 
помощи в сельхозпредприя-
тиях по линии минсельхоза 
есть.

- Магомед, можно ска-
зать, что подготовка к севу 
завершается к 15 сентя-
бря? И хватит ли посевно-
го материала озимых для 

этой работы?
- В этом направлении сло-

жившаяся ситуация на дан-
ный момент весьма нелег-
кая. Из-за стихии не удалось 
запастись нужным количе-
ством семенного материала.

Исключением из целого 
ряда хозяйств является ГуП 
ОПХ «Нестеровское», где, 
несмотря на природные ката-
клизмы, собрали по 33 цент-
нера зерна с каждого гектара 
в среднем. Такая урожай-
ность прямо-таки высокая 
для нынешнего нелегкого 
сельскохозяйственного года.

Нестеровским хлеборобам 
удалось добиться таких успе-
хов благодаря умелому уходу 
за растениями озимых – сво-
евременной и качественной 
подкормке, качественному 
опрыскиванию хлебов про-
тив сорняков и вредителей, 
и, конечно же, завершением 
уборки без больших потерь. 
В других же хозяйствах было 
все наоборот. Коль в «Не-
стеровском» был собран не-
плохой урожай, смогли за-
пастись и семенами озимых, 
при том качественными и хо-
роших сортов. Впрочем, как 
и всегда. Если 50 процентов 
потребностей в семенном 
материале в целом по респу-
блике обеспечит «Нестеров-
ское», значит, земледельцы 

здешние потрудились на 
славу.

- Ну, а где же взять недо-
стающие семена?

- Их придется закупить в 
соседних регионах, в частно-
сти, в Краснодарском крае. 
Правда с деньгами будет тя-
желовато. Их в ГуПах нет из-
за слабой экономики. можно 
было для этого использовать 
компенсационные средства, 
намеченные выплатить за 
нанесенный ущерб в связи 
со стихией, но они еще не по-
ступили и неизвестно, когда 
поступят. министр сельского 
хозяйства Руслан Костоев 
во всю старается найти вы-
ход из такого неважного по-
ложения, используя свои 
старые деловые и партнер-
ские связи с руководителями 
лучших сельхозпредприятий 
Краснодарского края, уста-
новленных в годы работы ди-
ректором ГуПа ОПХ «Несте-
ровское», пытаясь взять эти 
семена в долг. Вся надежда 
на него.

- Магомед, какую урожай-
ность в расчете на гектар 
планируете получить в 
2013 году?

- По этому поводу после 
укрупнения сельхозпредпри-
ятий, которое произошло не-
давно, у нас состоялся разго-
вор с участием аграриев всех 
уровней, на котором было 
решено получить в 2013 году 
с каждого гектара в среднем 
по 30 центнеров в целом по 
республике. Имея обнов-
ленный парк сельхозмашин, 
опытных и толковых механи-
заторов, управляющих этой 
техникой, думаю, что с этим 
мы вполне справимся.

Б.ШАКРИЕВ

Сельское поселение Пли-
ево Назрановского муници-
пального района - одно из 
крупных сельских населен-
ных пунктов республики. 
здесь без малого 1400 част-
ных домовладений, в кото-
рых проживает свыше 20 ты-
сяч человек. для сравнения 
скажем, что в начале 90-х 
годов прошлого столетия на-
селение Плиево составляло 
всего 10 тысяч человек.

Как отметил глава адми-
нистрации села мухарбек 
Саварбекович Султыгов, яв-
ляющийся и председателем 
совета депутатов сельского 
поселения, увеличение насе-

ления в два раза произошло 
за счет возвращения корен-
ных жителей Плиево после 
развала Советского Союза и 
высокой рождаемости, свя-
занной с улучшением усло-
вий жизни, а следовательно 
благосостояния населения. 
Кстати сказать, аналогичная 
картина наблюдается и в 
других населенных селах и 
городах Ингушетии, населе-
ние которой увеличилось в 
разы.

мухарбек Саварбекович, 
совмещая две должности, 
работает с 20 декабря 2011 
года, после муниципальных 
выборов, прошедших в том 
году, на которых он был из-
бран депутатом сельского 
поселения Плиево. После 
чего на заседании совета де-
путатов был избран главой 
администрации. В этот совет 
входят 15 депутатов, вклю-
чая и самого Султыгова.

Что касается депутатов, по 
мнению мухарбека, они ока-
зались грамотными, деловы-
ми и инициативными.

- Первый вопрос, кото-
рый решен нами, на мой 
взгляд, очень серьезный и 
неотложный, - рассказыва-
ет мухарбек Султыгов, - это 
приведение в должный по-

рядок уникального истори-
ческого памятника XX века 
борга-каш, который в скором 
времени должен стать куль-
турным наследием всерос-
сийского значения. По этому 
поводу я обратился к руко-
водству республики и мини-
стерства культуры, где меня 
поддержали. Этот памятник-
мавзолей мы предваритель-
но привели в порядок, скоро 
обложим его мраморной пли-
той, благоустроим по всем 
направлениям, чтобы сюда 
могли с удовольствием при-
ходить на экскурсии и гости 
из других регионов.

Территория вокруг борга-
каш идеально очищена. Пом-
нится, до недавнего времени 
здесь были горы бытового 
мусора.

- С самого начала моей 
работы, – продолжает 
м.Султыгов, - мы вместе с 
депутатами взялись за при-
ведение в надлежащий вид 

борга-каш. здесь были ты-
сячи тонн мусора, накопив-
шегося в течение нескольких 
десятков лет. здесь была, 
как бы сказать, узаконенная 
свалка села. мы ее убира-
ли в течение целого месяца, 
наняв для этого различный 
автотранспорт и погрузочно-
разгрузочные механизмы, 
с чем нам помогли мест-
ные представители малого 
и среднего бизнеса башир 
мержоев, багаудин Плиев, 

башир Горчханов, Казбулат 
Горчханов и другие. Какую-
то долю денег мы исполь-
зовали из нашего скромного 
бюджета. Ну, и что не могу не 
отметить, большую помощь 
в этой работе оказало и ру-
ководство Назрановского му-
ниципального района в лице 
его главы Аслана добриева.

Сегодня, как видите, борга-
каш в порядке, территория 
вокруг него очищена. у въез-
да на территорию мы поста-
вили шлагбаум. Совсем ско-
ро начнем благоустраивать 
это место большого истори-
ческого значения.

Отмечая сделанное главой 
администрации мухарбеком 
Султыговым и возглавляе-
мым им советом депутатов 
с начала текущего года по 
настоящее время, необхо-
димо отметить освещение, 
которое сделано на боль-
шинстве улиц, в том числе 
и в новостройках (линии 
электропередачи длинною 
в 5200 метров), водопровод 
(длинною в 500 метров), где 
их вообще не было прежде. 
Проложены газопроводы, 
завершается строительство 
моста через реку Сунжу. На 
12-ти улицах проложены до-
роги с твердым покрытием 

(балласт и гравий). Кстати, 
работа в этом направлении 
продолжается.

- Все это делается,- про-
должает мухарбек Султы-
гов,- не только за счет на-
шего весьма небольшого 
бюджета, который мы ис-
пользуем экономно, расчет-
ливо и предусмотрительно, 
но и при финансовой и дру-
гой поддержке наших пред-
принимателей, заинтересо-
ванных в благоустройстве 
села не меньше чем мы. мы 
хорошо понимаем, что во-
просы и проблемы самого 
различного характера будут 
возникать всегда вместе с 
интенсивно расширяющим-
ся селом. Но и решать-то их 
надо своевременно и каче-
ственно, что, надеюсь, будет 

нам по плечу и впредь.
Руководитель должен быть 

не только толковым и рас-
четливым хозяином, но и 
инициативным, делающим 
свое дело с перспективой на 
будущее.

Говоря о деятельности му-
харбека Саварбековича на 
посту главы администрации 
села и председателя совета 
депутатов, его заместитель 
Юнус мержоев подчеркнул, 
что Султыгов изыскал воз-
можность решения извечной 
проблемы села, связанной 
с нехваткой питьевой воды, 
поступающей из альтиевско-
го водозабора, точнее из ар-
тезианской скважины, уста-
новленной здесь для села 
Плиево. Насос тут оказался 
маломощным, требующим 
немедленной замены. Но-
вый насос и специалиста, ко-
торый его установит, мухар-
бек нашел, благодаря своим 
старым связям в Грозном. 
Обойдется эта работа в разы 
дешевле, чем это было бы в 
ином случае. Так что пробле-
ма с водоснабжением будет 
совсем скоро и надолго ре-
шена. 

Как известно, помещение 
администрации сельского 
поселения Плиево находится 
в доме культуры села, когда 
администрации большинства 
сел, в том числе и неболь-
ших, находятся в совершен-
но новых типовых зданиях со 
всеми условиями для рабо-
ты. При такой ситуации каза-
лось, что глава администра-
ции Плиево будет стараться 
создавать для себя и своей 
команды, в том числе и для 
депутатского совета, кото-
рый он возглавляет, особые 
комфортные условия. Но 
не таков мухарбек, который 
считает, что главное сидеть 
не в благоустроенных кра-
сивых кабинетах, и отдавать 
команды. Главное, убежден 
он, - работать с людьми, 
создавая для них комфорт-
ные условия, оставить после 
себя добрый след, что, к со-
жалению, не каждому удает-
ся в этой жизни.

Нельзя не отметить, что 
администрация села забо-
тится и о развитии спорта 
среди молодежи. достаточ-
но назвать две футбольные 
команды, являющиеся луч-
шими в республике. Одна из 
них «мангуст» стала облада-
тельницей кубка республики, 
отдельные ее футболисты, 
по мнению спортивных спе-
циалистов, могут войти в 
профессиональную команду 
Ингушетии «Ангушт».

Из соцобъектов, намечен-
ных построить в ближайшие 
год-два, одним из значитель-
ных является детский сад на 
700 мест, который будет по-
строен за счет инвестиций.

В завершение этого мате-
риала нельзя не назвать се-
рьезную проблему, которую, 
по мнению мухарбека Сул-
тыгова, решить будет не так 
просто.

- дело в том,- сетует он, - 
что для выделения участков 
земли под строительство жи-
лья в администрацию села 
поступили сотни заявлений 
и число их растет день ото 
дня.

К сожалению, ни мы, ни ад-
министрация района не в со-
стоянии этого сделать, в свя-
зи с отсутствием земли для 
такого надела. Эта пробле-
ма возникла ни сегодня и ни 
вчера, она существует с 1995 
года, когда полностью было 
приостановлено выделение 
земель под строительство 
жилья по причине неимения 
таковых в распоряжении ад-
министрации села. Такая 
ситуация возникла в лихие 
90-е годы, когда практикова-
лись самозахваты земель. 
Сегодня мы, администрация 
села и депутатский совет, ос-
новываясь на полномочиях, 
данных нам законом, прила-
гаем максимум усилий, что-
бы вернуть эти самозахваты 
в распоряжение нашего му-
ниципального образования. 
Изъяв 30 участков самоза-
хвата, мы на законном осно-
вании решили их передать 
тем, кто в них нуждается. 

Этот процесс продолжает-
ся и будет продолжен в даль-
нейшем до полного наведе-
ния порядка в земельном 
вопросе, в чем нас поддер-
живают администрация На-
зрановского муниципального 
района и депутатский совет.

Ш. БАТАРБЕКОВ.
На снимках: Борга-каш. На перед-

нем плане М. Султыгов;
новостройки (северо-восточная 

часть села)

Фото автора

Новь сельского 
поселения Плиево

В мЕСТНыХ АдмИНИСТРАцИЯХ

НА ОСЕННИХ ПОЛЯХ РЕСПубЛИКИ

Подготовка к севу 
в стадии завершения

«Суп йоагг1ашехьа Па-
рижера кхаьчар, хьаж – 
1алаьмате хоза», - ах, как 
он сладко врал всей этой 
чиновничьей среде, с упо-
ением слушавшей его мо-
нолог о бурной светской 
жизни в Петербурге. Ни 
один спектакль «Реви-
зор» Н.Гоголя ингушской 
труппы Чечено-Ингуш-
ского государственного 
драматического театра 
не пропускали свободные 
от спектакля актеры, ра-
ботники сцены, зная, что 
игра Мурада Тхостова в 
роли Хлестакова - зрели-
ще потрясающее! Не зря 
же во время гастролей 
после второго спектакля 
«Ревизор» на сцене Мо-
сковского художествен-
ного академического те-
атра в июле 1984 года 
главный режиссер Театра 
советской армии Ион Спи-
ридонович Унгуряну, от-
мечая изящество роли 
Хлестакова в исполнении 
Мурада Тхостова, сказал 
такую фразу: 

«Я смотрел более 250 
спектаклей «Ревизор» по 
всему Советскому Союзу, 
и везде видел, как играли 
Хлестакова. Истинного 
Ревизора я увидел у ингу-
шей!»

Хлестаков в исполнении 
Тхостова мурада – мощный 
энергетический заряд, вы-
брасываемый в атмосферу 
за менее чем два часа. Ни 
одной свободной минуты, 
постоянно в движении, вну-
треннем и физическом, когда 
актер живет в образе свое-
го героя, пребывая в есте-
ственной форме, стараясь 
найти те краски роли, кото-
рые характеризовали бы его 
героя, мурад Тхостов как бы 
растворялся в этом образе. 
были до него, будут после, 
но самым ярким актерским 
всплеском останется Хле-
стаков в творческой биогра-
фии этого талантливого от 
природы артиста, выпускни-
ка Ленинградского государ-
ственного института театра, 
музыки и кинематографии 
1978 года. 

И когда актер в сцене взя-
ток виртуозно варьировал 
между Ляпкиным-Тяпкиным в 
исполнении Руслана Наурби-
ева и земляникой магомет-
Гиреем Хадзиевым, припля-
сывая и напевая мотивчик 
известного сочинения, рас-
кладывал деньги по карма-
нам, зритель не выдерживал 
и приветствовал Хлестакова-
Тхостова овациями. 

«Режиссер Руслан Хаки-
шев ставил задачи. Только 
успеваешь принять и на-
тянуть на себя, как он на-
чинал усложнять, - мурад 
заразительно смеется, как 
всегда, вспоминая годы юно-
сти. - Порой доходило до 
смешного. После генераль-
ной репетиции «Ревизора» 
идет разбор спектакля, а 
завтра премьера. И вдруг 
Хакишев начинает менять 
все: мизансцены, ролевые 
задачи, а времени на пере-
осмысление и внутреннюю 
подготовку нет. Естественно, 
я возмутился и высказал тут 
же, а режиссер смеется и 
понимает, что уже на грани 
артист Тхостов. Время было 
хорошее, мы были молодые 
и целеустремленные, жажда-
ли отдельного ингушского те-
атра, претерпевали на этом 
пути все мыслимые и немыс-

лимые трудности».
мастер курса, народный 

артист СССР, лауреат Ле-
нинской и Государственной 
премий меркурьев Василий 
Васильевич считал нашего 
героя одним из талантливей-
ших ребят на курсе, а мурад 
старался оправдать доверие 
известного на весь бывший 
Советский Союз артиста, а 
для них второго отца, настав-
ника, друга.

«Василий Васильевич 
каждого из нас готовил к ра-
боте отдельного ингушского 
театра, где должны быть от-
лажены все сопутствующие 
структуры из нашего же со-
става. То есть, в ком-то из нас 
он видел директора театра, 
в ком-то – администратора, 
главного режиссера, заведу-
ющего литературной частью. 
А главное действующее лицо 
– актерский коллектив, мощ-
ный, талантливый и одухот-
воренный, - делится мурад 
Тхостов воспоминаниями. 
– Помимо мощного таланта, 
он обладал удивительным 
даром предвидения, возмож-
но, от большого жизненного 
опыта, высокого мастерства, 
Василий Васильевич мерку-
рьев нас учил трудиться, в 
любых сложных ситуациях 
сохранять самообладание и 
находить контакты с людьми. 
мне лично в жизни это очень 
помогает в общении с кол-
лективом, в частности». 

молодость и желание тво-
рить, школа высокого ис-
кусства за плечами, инсти-
тутский творческий тандем 
прочитывался во всем и 
сохранял целостность та-
лантливого коллектива. Сту-
дийность творила чудеса 
на сценической площадке, 
где разножанровые этюды и 
дипломные спектакли фон-
танировали приемами пан-
томимы, фехтования, сцени-
ческого и хореографического 
оформления. Каждый из них 
– изюминка, яркая звезда 
на театральном Олимпе, а 
мурад Солманович всегда 
излучал необыкновенной 
красоты притягательность, 
обладал, еще раз повторюсь, 
мощной энергетической ба-
зой, внутренним колоссаль-
ным движением, что зрителя 
буквально завораживал. В 
нем фонтанировала энерге-
тика такого накала и душев-
ной силы, что устоять прак-
тически было невозможно, 
зал заражался магнетиче-
ским зарядом от мурада. 

«мы дружим все годы, по 
мере возможности стара-
емся чаще встречаться, ибо 
годы летят неумолимо,- го-
ворит сокурсник и друг му-
рада батыр дзауров, актер с 
прекрасными сценическими 
данными, но, к сожалению, 
из-за неустроенности быта 
в те годы, как и сам мурад, 
ушедший в бизнес, а сегодня 
преуспевающий в этой об-

ласти коммерческий руково-
дитель. - мы за все годы не 
теряли друг друга из виду, 
помогали, если того требова-
ла ситуация. Нас крепко свя-
зала институтская дружба. 
Хотя многие разбросаны по 
всему миру, но мы находим 
время друг для друга. до сих 
пор в каждом из нас живет 
та студийность и задор, си-
юминутная готовность и же-
лание быть рядом в нужный 
момент. А мурад надежен, 
всегда рядом, помнит до 
мелочей годы учебы, а если 
из нашего курса двое встре-
чаются – это долгие воспо-
минания, уходящие почти в 
сорокалетнюю давность. Как 
пролетело время, а мы и не 
заметили!»

«Каждый из наших ре-
бят занимал определенную 
свою нишу, был интересен в 
данном актерском амплуа,- 
вспоминает те годы зарема 
Албогачиева, однокурсница 
и бывшая актриса Ингушско-
го театра, - и за каждым за-
крепился псевдоним сцени-
ческий. мурад горел изнутри 
и с первых дней учебы вы-
делялся своим темперамен-
том, заливистым смехом, и, 
конечно же, хореографиче-
скими данными. Султан Гай-
санов, Тухан Тумгоев, батыр 
дзауров, мурад Тхостов от-
личались умением танцевать 
лезгинку, и при первых же 
аккордах ингушской гармони 
в институте собиралась сту-
денческая аудитория, многие 
их которых потом просили 
научить их хотя бы несколь-
ким движениям. Ребята при-
думывали сложные по ис-
полнению, но оригинальные 
этюды, которые мастер курса 
Василий Васильевич мерку-
рьев и Ирина Всеволодовна 
мейерхольд включали в ос-
новные показы перед высо-
кими гостями. мурад всегда 
был шустрым и интересным 
своей индивидуальностью».

«Любовь, джаз и черт» 
Юозаса Грушаса, пьеса о 
молодежи, чьи интересы не 
совпадают с общественно-
государствеными, к которой 
театр обратился в ту пору, 
для мурада Тхостова стала 
еще одной серьезной про-
фессиональной работой в 
одной из главных ролей. 

мурад ночами, в общежит-
ской комнате или же дома в 
малгобеке, помногу раз вчи-
тывался в роль, ища и на-
ходя все новые краски роли. 
Он оправдывал героя своего 
Лукаса, хотя иногда его не-
искренность по отношению 
к друзьям с раннего детства 
не понимал, ибо мураду не 
свойственны подобные чер-
ты характера, но ради сцены 
он шел на компромисс. зато 
как точен был в сценах с бе-
атриче (Тамара Яндиева) и 
Андрюсом (Руслан Наурби-
ев) в момент общего преда-
тельства друзьями молодой 
девушки. 

зритель любил этот спек-
такль, особенно молодежная 
среда, и когда на очередных 
встречах со студенчеством 
и учащимися школ мурада 
спрашивали о поведенче-
ском ряде его героя, он точно 
попадал в десятку, отвечая 
зрителю за моменты мало-
душия, жестокости и страха 
перед опасностью, где Лу-
кас ведет себя не по-мужски. 
Он имеет колоссальный дар 
убеждения и океан обая-
ния. Естественно, молодые 
люди, осуждая поведение 
его героя, проникались некой 
нотой сочувствия к Лукасу - 
мураду.

Его хватало на все: полно-
стью выкладываться на ре-
петициях, всегда бережно и с 
любовью общаться с мамой 
Фаржет, быть прилежным и 
любящим братом сестрам и 
братьям, а уж племянникам 
– самый родной и откровен-
ный друг во всех вопросах! А 
«Фигаро здесь, Фигаро там!» 
- это о мураде в молодости, 
кишащем бурным темпе-
раментом и мальчишеским 
озорством! 

Вправду, он успевал вез-
де и всюду быть на виду, 
предельно искренне сделать 
комплимент понравившейся 
девушке, преподнести по-
дарок, помочь каждому, кто 
нуждается в помощи в дан-
ный момент, не различая 
национальности, видя че-
ловека в первый раз. Он та-
кой – открытый и искренний, 
близкий и родной, мурад 
Солманович Тхостов!

«Помню, мурад уже жил в 
москве, а мы приехали по во-
просам создания ингушского 
театра тогда к председателю 
Всесоюзного театрального 
общества, народному арти-
сту СССР ульянову михаилу 
Александровичу, - вспомина-
ет председатель правления 
СТд РИ, народный артист 
Ингушетии Султан Гайсанов, 
- а так как денег мало было, 
все 20 человек остановились 
у него. Не надо, наверное, 
рассказывать о хлопотах, 
связанных лишь с одним при-
емом такого количества лю-
дей, но было такое впечатле-
ние, что если бы сейчас мы 
не приехали к мураду, они с 
супругой выехали бы за нами 
в республику и привезли к 
себе в гости насильно. 

Всем уделить внимание 
добрым словом, стараться 
выделить стол сообразно 
вкусовым качествам каждо-
го, а мы по молодости еще 
и шумные были, так он мало 
что стоически выдержал нас, 
еще и провожая, умудрился 
одарить каждого, на дорогу 
снабдить едой. Словом, му-
рад таким щедрым и родным 
остался, каким мы узнали 
его на первом курсе. дала 
могашал, даькъала т1ехье, 
маьрша вахар лолда цунна 
укх лаьтта!»

мурад одним из первых 

вырвался из нищенского 
театрального круга ленин-
градской студии в Грозном, 
начал искать пути совершен-
ствования вне сцены, удачно 
нашел себя в бизнесе, хотя 
тогда таких терминов еще 
не знали. Но мурад Тхостов 
всегда ностальгирует по сце-
не, по несыгранным ролям, 
несвершившимся мечтам, 
хотя вполне преуспевающий 
бизнесмен, работающий се-
годня в нефтяной компании 
«ЛуКОЙЛ «Чувашия». 

«Талантливому человеку 
необходимо самореализо-
вываться в молодости, когда 
есть задор, мальчишеское 
озорство, силы неуемные. 
Тогда он творчески взросле-
ет, ошибается, но учится лег-
ко и быстро, - говорит мурад. 
- Но если ты самые продук-
тивные годы жизни должен 
тратить на борьбу за место 
под солнцем, на творчество 
почти не остается лет и сил. 
Когда заражаешься сценой, 
она не отпускает, все равно 
что красивая девушка, при-
ковывающая взгляд к себе. 
мы-то многие в те годы ушли 
из-за отсутствия элементар-
ных условий работы и прожи-
вания, но в нужный момент 
всегда были рядом. 

дала гешт долда цицкиев 
мухьмадах, Хадзиев махь-
мад-Гирех, Наурбиев Русла-
нах, рядом с ними работая, 
мы не думали, что так рано 
распрощаемся с ними. А это 
была цементирующая сила 
нашего театра, сплачивав-
шая и ведшая вперед. ухо-
дят друзья, летит время, а ты 
не чувствуешь пробегающих 
дней». 

На ГТРК «Ингушетия» есть 
отрывок из спектакля «Реви-
зор», снятый в 1984 году в 
зале мХАТ им. м.Горького, 
где Хлестаков-Тхостов искус-
но врет чиновничьей среде 
Петербурга, рассказывая о 
своих раутах в Петербурге, 
за границей, а Городничий-
цицкиев стражем порядка 
расхаживает медленно сза-
ди, оберегая покой высокого 
столичного гостя. Помнишь 
вроде каждый кадрик, столь-
ко раз пересматривали его, а 
вновь и вновь возвращаешь-
ся к нему с удовольствием. В 
этом подлинность истинного 
искусства!

А высокое искусство не 
имеет границ и вне времени, 
потому каждый, кто вложил 
частичку собственной души и 
мастерства в дело развития 
и процветания нашего обще-
го дома – родной Ингушетии 
– в огромном российском 
пространстве, должен иметь 
право быть вписанным в ле-
топись ингушского народа и 
остаться в памяти его как ис-
тинный патриот и строитель 
прекрасной духовной башни 
будущего Ингушетии!

Д. КОДЗОЕВА

муРАд ТХОСТОВ: 
«Я В ЖИзНЬ СВОЮ, 

КАК В зЕРКАЛО, СмОТРЮСЬ»

мИР ИСКуССТВА
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Термин «дознание» был 
впервые употреблен в су-
дебных уставах уголовно-
го судопроизводства 1864 
года и определялся как 
«первоначальные изы-
скания, проводимые по-
лицией для обнаружения 
справедливости или не-
справедливости дошед-
ших до них слухов и сведе-
ний о преступлении...».

Точкой отсчёта формиро-
вания в системе органов 
внутренних дел специ-
ализированных подразде-
лений дознания является 
1992 год. Оно происходило 
в соответствии с приказом 
МВД РСФСР №368 «О ме-
рах по укреплению подраз-
делений дознания и совер-
шенствованию раскрытия 
преступлений, по которым 
предварительное след-
ствие необязательно», 
подписанным 16 октября 
1992 года.

Этим приказом было пред-
писано до 1 ноября 1992 
года завершить формиро-
вание специализированных 
подразделений дознания 
в составе милиции обще-
ственной безопасности за 
счёт имеющейся и дополни-
тельно выделенной штатной 
численности, осуществляя 
их комплектование квалифи-
цированными специалиста-
ми, имеющими, как правило, 
высшее юридическое обра-
зование.

В целях приведения но-
менклатуры должностей в 
соответствие с выполня-
емыми процессуальными 
функциями, должность «ин-
спектор по дознанию» была 
упразднена и введена долж-
ность «дознаватель».

В 1992 году в каждом го-
родском и районном ОВд 
были образованы специали-
зированные группы дозна-
ния.

В связи с изданием прика-
за мВд РФ № 695 «О внесе-
нии изменений и дополнений 
в нормативные акты мВд 

России» в 1996 году подраз-
деления дознания были пе-
реименованы в отделения по 
раскрытию и расследованию 
преступлений, по которым 
предварительное следствие 
необязательно.

Приоритетной задачей 
этих подразделений ста-
новится организация рас-
крытия преступлений, пред-
варительное следствие по 
которым не обязательно, а 
также розыск преступников, 
скрывшихся от органов до-
знания и суда. В уВд Сверд-
ловской области в структуре 
отдела профилактических 
работ Службы обществен-
ной безопасности за счет 
средств областного бюджета 
создано отделение организа-
ции розыска.

С января 1997 года служба 
дознания начала работать 
в условиях действия нового 
уголовного кодекса Россий-
ской Федерации. В это же 
время были внесены изме-
нения в уголовно-процессу-
альный кодекс Российской 
Федерации, в соответствии с 
которыми к подследственно-
сти органов дознания было 
отнесено уже 82 состава пре-
ступления. Штатная числен-
ность специализированных 
подразделений дознания к 
этому времени уже насчиты-
вала 348 единиц.

Актуальным в этот период 
оставался вопрос об эффек-
тивности процессуального 
контроля за деятельностью 
лиц, производящих дозна-
ние. Эта функция была воз-
ложена на начальников 
милиции общественной без-
опасности, которые, поми-
мо того, что в большинстве 
своём в прошлом не были 

связаны с расследованием 
уголовных дел, не имели не-
обходимых временных воз-
можностей для выполнения 
указанных обязанностей, так 
как одновременно являлись 
кураторами всех подразде-
лений милиции обществен-
ной безопасности.

Эта проблема была разре-
шена приказом мВд России 
№493 от 12 августа 1998 года 
«О некоторых мерах по со-
вершенствованию деятель-
ности милиции обществен-
ной безопасности (местной 
милиции) по раскрытию и 
расследованию преступле-
ний».

В соответствии с п.2 ука-
занного приказа в структу-
ру милиции общественной 
безопасности была введена 
должность заместителя на-
чальника милиции обще-
ственной безопасности, со-
вмещенная с должностью 
начальника подразделения 
дознания, что позволило су-
щественно расширить его 
права по осуществлению 
процессуальной деятельно-
сти. Кроме того, на подраз-
деления дознания, помимо 
задачи раскрытия и рассле-
дования преступлений, было 
возложено координацион-
но-методическое обеспече-
ние работы служб милиции 
общественной безопасности. 
Этим же приказом было воз-
вращено их привычное на-
звание.

Организация работы до-
знания подразделений мВд 
по Республике Ингушетия 
осуществляется в соответ-
ствии с требованиями Кон-
ституции Российской Феде-
рации, закона Российской 
Федерации «О полиции», уК 

РФ, уПК РФ и другими нор-
мативно-правовыми актами.

Анализ деятельности до-
знавателей показывает, что 
наиболее регистрируемые 
преступления и происше-
ствия связаны с незаконным 
оборотом оружия, боепри-
пасов, взрывчатых веществ 
и взрывных устройств, с 
незаконным оборотом нар-
котических средств, мошен-
ничества, подделки и ис-
пользования документов. И 
наиболее распространенные 
сообщения о преступлениях 
экстремисткой направлен-
ности - публикуемые статьи 
на различных интернет-сай-
тах. В первом полугодии 
2012 года количество данной 
категории увеличилось по 
сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года.

Это говорит о недостаточ-
ной работе по профилактике 
преступлений данной катего-
рии органами системы про-
филактики.

Одним из важнейших на-
правлений осуществлений 
профилактической работы, 
подразделений следствия и 
дознания руководством мВд 
РФ определено применение 
статьи 17,7 КРФ о АП, в ча-
сти привлечения к админи-
стративной ответственности 
руководителей предприятий 
и организаций, не исполня-
ющих требования следо-
вателей и дознавателей по 
устранению причин и усло-
вий способствующих совер-
шению преступлений.

доля уголовных   дел от 
числа оконченных, по кото-
рым внесены представления 
об устранении причин и ус-
ловий, способствующих со-
вершению преступлений, по 

итогам работы за шесть ме-
сяцев 2012 года составила 
86 процентов.

В целях сокращения пре-
ступлений данной категории 
активизирована работа по 
организации взаимодействия 
с подразделениями бЭП при 
выявлении документирова-
ния и расследования.

В целях повышения эф-
фективности раскрытия и 
расследования преступле-
ний подследственности до-
знания введены в практику 
совместные выезды сотруд-
ников дознания, участковых 
уполномоченных, инспекто-
ров по делам несовершенно-
летних и инспекторов уголов-
ного розыска для оказания 
практической помощи и ор-
ганизации раскрытия престу-
плений прошлых лет.

В целях профилактики 
хотелось обратиться к на-
селению республики и пред-
упредить об ответственности 
за стрельбу в неотведенных 
местах из различных видов 
оружия. Руководство мВд 
по РИ с пониманием отно-
сится к древним обычаям и 
традициям ингушского на-
рода, но при этом с точки 
зрения закона обязано пре-
секать факты незаконного 
использования и примене-
ния огнестрельного оружия. 
Это относится к свадебным 
кортежам и гостям, присут-
ствующим на свадьбах. Не-
редко водители транспорт-
ных средств, при движении 
в свадебной колонне, грубо 
нарушают и игнорируют пра-
вила дорожного движения. В 
нашем недалеком прошлом 
имели место дТП с тяжкими 
последствиями. Обраща-
ем внимание организаторов 
свадебных мероприятий об 
ответственности за послед-
ствия при нарушении норм 
законодательства.

Петр Третьяк, 
начальник ИВС МВД РФ 

по РИ

зАКОН И ПОРЯдОК

История дознания, 
и профилактика преступлений

Массовое мероприятие, 
посвященное началу ново-
го учебного года, состо-
ялось 1 сентября этого 
года в политехническом 
колледже РИ. Этот год по 
решению руководства и 
коллектива колледжа объ-
явлен «Годом качествен-
ного образования и высо-
кой дисциплины».

На главной площади перед 
новым учебным корпусом 
собралось около тысячи че-
ловек. Это – студенты кол-
леджа вместе со своими ма-
стерами производственного 
обучения, учителями спец-
дисциплин, а также «ново-
бранцы», успешно прошед-
шие конкурс и зачисленные 
на учебу в ПТК РИ.

многие из них пришли 
сюда вместе со своими роди-
телями. было здесь немало 
и гостей, которые пришли 
сюда по приглашению руко-
водство колледжа. Все со-
бравшиеся нарядно одеты, у 
многих в руках были букеты 
цветов, чувствовалось, что 
у всех приподнятое и празд-
ничное настроение.

Перед собравшимися вы-
ступил директор колледжа, 
заслуженный учитель РФ, 
кавалер медали ордена «за 

заслуги перед Отечеством 
2 степени» Юсуп Иссаевич 
Арапиев. Он выразил благо-
дарность родителям и по-
четным гостям, прибывшим в 
колледж для участия в меро-
приятии. затем он подробно 
рассказал об успехах в уче-
бе, спорте и других достиже-
ниях колледжа в минувшем 
учебном году и основных 
задачах, стоящих перед кол-
лективом колледжа в году 
наступившем. 

 Выступившие затем за-
меститель директора по 
учебной части А.В.Евлоева 
и руководитель центра под-
готовки кадров Р.м-С.Янди-
ева поведали собравшимся 
о том, какие необходимые 
условия созданы для тех,кто 
здесь учится и поступил на 
учебу в этом году. Это вооду-
шевило всех присутствую-
щих и вселило уверенность в 
то, что здесь можно получить 
хорошее образование, что-
бы реализовать себя в этой 
жизни.

Начальник нефтяных ма-
стерских колледжа Тимурлан 
берсанович Кодзоев, более 
50 лет проработавший в не-
фтяной промышленности, 
член Общественной палаты 
РИ, поделился своим виде-

нием о том, как успешно смо-
гут найти свою нишу моло-
дые люди, решившие стать 
нефтяниками.

 директор колледжа 
Ю.И.Арапиев выразил 
огромную благодарность 
правительству РИ и Главе 
республики Ю.Евкурову за 
поддержку, оказанную им 
в деле укрепления мате-
риально-технической базы 
колледжа, содействие в вы-
делении земельного участка 
для строительства нового 
учебного комплекса на 720 
посадочных мест, а также по-
даренную им библиотеку с 
учебной, методической и ху-
дожественной литературой. 
Такое внимание обязывает 
нас хорошо учиться и доби-
ваться новых успехов во всех 
делах, - подчеркнул он.

- В 2011 году мы вошли в 
число 100 лучших ссузов 
России, - сказал Юсуп Исса-
евич, - и мы должны сделать 
все от нас зависящее, чтобы 
и в дальнейшем удержаться 
в этой сотне, оправдывая 
оказанную честь. монумент, 
воздвигнутый перед фаса-
дом нашего нового учебного 
корпуса, наглядно символи-
зирует наше достижение.

затем, согласно регла-

менту, студенты колледжа и 
контингент «новобранцев» 
вместе со своими мастерами 
производственного обучения 
и преподавателями спецдис-
циплин отправились к па-
мятным местам и объектам, 
возведенным в республике в 
последние два-три года для 
возложения цветов. На ме-
мориал памяти и славы Ин-
гушетии отправилось шесть 
групп, к памятнику погибшим 
в Великой Отечественной 
войне – пять групп, на Ал-
лею славы, что на террито-
рии колледжа - три группы, 
а остальные группы запол-
нили актовый зал колледжа, 
где было запланировано 
мероприятие, посвященное 
200-летию Победы в Отече-
ственной войне 1812 года.

 Следует отметить, что с 
этой задачей в рамках во-
енно-патриотического вос-
питания молодежи и другими 
запланированными меропри-
ятиями педколлектив кол-
леджа успешно справился. 

М. КОДЗОЕВ, 
внешкор

 Кузница рабочих кадров

Наше время не отличается ни из-
лишней сентиментальностью, ни 
высоким уровнем нравственности, 
ни мягкостью нравов. Все больше 
приходится слышать не только о 
взрывах, убийствах, терактах, но 
и о злоупотреблениях служебным 
положением, о равнодушии чинов-
ников, о черствости должност-
ных лиц. Трудно обвинять их бес-
человечности: я думаю, что это 
от трудной жизни. Просто люди 
задавлены проблемами и даже не-
сколько озлоблены. 

И тем отраднее бывает встретить 
людей, для которых такие понятия, как 
доброта, сострадание, чуткость – не 
пустой звук, а норма поведения, норма 
взаимоотношений с людьми, принцип 
жизни. 

Именно встреча с такими людьми и 
заставила меня взяться за перо. 

На днях мне пришлось несколько 
дней лечиться в кардиологическом от-
делении сунженской цРб.  здесь мне 
довелось познакомиться с людьми уди-
вительной душевной красоты. Я хотел 
бы, чтобы жители нашей республики 
знали о таких людях. Это сотрудни-
цы кардиологического отделения сун-
женской цРб: медсестры Арапханова 
Айа Османовна, Хаматханова марьям 
Идрисовна и Чапанова Хадишат му-
саевна; процедурная медсестра Хам-
затова Луиза мовсаровна; старшие 
медсестры буружева Ася Хасановна и 
Хамхоева Сумая Ахметовна; санитарки 
Тангиева Ашат Хамзатовна, Торшхоева 
макка джамалдиновна и Точиева Хад-

чат Солсаевна. И, конечно, 
заведующая этим отделением 
Кациева залина бексултанов-
на, которая сумела создать 
в своем отделении такую те-
плую и уютную атмосферу. 
Все, что здесь делается, дела-
ется для больного, для улуч-
шения его самочувствия, для 
его выздоровления.

Особо хотелось бы отметить 
работу главврача Сунженско-
го района м.Я.Арапхановой, 
которая сумела наладить не 
только лечебную деятель-
ность работников больницы, 
но и поставить на ноги хозяй-
ственную часть: просто любо-
дорого смотреть на двор, на 
подъездные пути. А какие чи-
стота и уют в помещениях! Нет дурных 
запахов, нет шума. 

Наладить работу такого большого 
коллектива – это не каждому мужчине 
по плечу. 

Как инвалиду, прикованному к посте-
ли, мне часто приходится иметь дело 
с больницами. И могу заверить, что 
от человеческих качеств врачей зави-
сит половина успеха лечения, если не 
больше. Способность медработников 
выслушать и проявить сочувствие, уме-
ние вовремя и к месту сказать доброе 
слово, их готовность помочь в любое 
время – это самое лучшее лекарство 
для таких больных. Например, Хамхое-
ва Сумая еще до моей госпитализации 
ежедневно после работы приходила ко 
мне домой для проведения необходи-

мых процедур. Она мне не родствен-
ница, но абсолютно бесплатно провела 
несколько курсов лечения. Я хотел бы, 
чтобы мы знали о таких людях и ценили 
их. Они заслуживают нашей благодар-
ности.

А им самим я хотел бы сказать, что 
для тех людей, к которым судьба ока-
залась не совсем благосклонной, ваша 
душевная теплота – главная и, пожа-
луй, единственная отрада в этой жизни. 
И дай бог, чтобы ваши дети, ваши род-
ные и близкие всегда доставляли вам 
только радость и удовольствие. Г1ал-
г1ай меттала аьлча, шоай т1ехьено де-
ладолда шо!

С.АРЧХОЕВ

Они заслуживают нашей благодарности

Из ПОЧТы «СЕРдАЛО»

ОбРАзОВАНИЕ

Недавно в министерстве 
по внешним связям, нацио-
нальной политике, печати и 
информации РИ состоялся 
мастер-класс на тему «Фор-
мирование положительно-
го образа РИ в СмИ» для 
представителей республи-
канских средств массовой 
информации. Организатор 
– автономная некоммерче-
ская организация «Культур-
но-просветительский центр 
«Эздел», которой руково-
дит Ахмет Парагульгов. Вел 
мастер-класс кандидат по-
литических наук, политолог, 
журналист, представитель 
Общественной палаты РФ 
Руслан Курбанов.

В самом начале гость за-
дал тон встречи: 

– Я бы хотел, чтобы наша 
встреча прошла не в виде 
лекции или доклада, а вы-
строить формат диалога, об-
мена мнениями. 

И призвал сотрудников 
местных СмИ поделиться 
опытом работы, протекаю-
щей на территории «нераз-
решенных конфликтов».

Начав с информацион-
ных технологий, ведущий 
отметил, что «наши статьи 
и сюжеты не представляют 
интерес для российской и 
зарубежной аудитории». за 
нас образ нашей республики 
на российской и зарубежной 
арене формируют другие 
люди, те, в чьих руках нахо-
дится управление информа-
цией.

По мнению политолога и 
журналиста, нам нужно най-
ти социальные механизмы 
противодействия, внутрен-
нюю силу, чтобы протащить 
вместо навязанного нам из-
вне образа террориста об-
раз будущего, свободного 
от терроризма. Необходимо 
«формировать единый дис-
кусс кавказский», чтобы кон-
курировать с тем негативом, 
которым нас представляют.

- Нам нужно создавать 
образ будущего, сохранив 
горскую нравственность, и 
отстоять свою историю, - за-
метил гость.

Выходец из дагестана, он 
часто приводил параллели 
между дагестаном и Ингу-
шетией. Касался ситуации, 
сложившейся в других севе-
рокавказских республиках. И 
часто говорил в обобщенном 
виде.

Как пробить информацион-
ный вакуум, в котором мы на-
ходимся, и донести до миро-
вого сообщества реальную 
картину региона?

местные журналисты гово-
рили о своем низком уровне 
профессионализма, объяс-
няя это низкой оплатой тру-
да, плохой оснащенностью 
техническими средствами, а 
то и вовсе их отсутствием. 
Руслан Курбанов поделился 
своим видением проблемы.

- должны быть обществен-
ные организации, которые по 
своему влиянию на массы 
уравновешивали бы государ-
ственную власть. Если они 
имеются, можно говорить, 
что республика, страна раз-
виваются устойчиво. Я со-
гласен, что на Кавказе и в 
России в целом страшный 
дефицит подобных организа-
ций, влияющих на ситуации в 
стране. В этом плане Россия 
является неустойчивой. Если 
вспомнить нашу историю, у 
нас была демократическая 
форма, когда старейшины 
занимались решением про-
блем народа.

Посмотрите на самый обе-
здоленный народ, у которого 
отняли родину - палестин-
цев. В настоящее время они 

– одни из самых образован-
ных мусульманских народов 
по количеству людей с выс-
шим образованием на душу 
населения. Это народ, кото-
рый потерял все. Но, тем не 
менее, стиснув зубы, караб-
кается вверх и пытается кон-
курировать с влиятельными 
государствами.

Я в Вашингтоне видел на 
станциях метро израильские 
плакаты антипалестинской 
направленности. Ими обкле-
ены многие станции метро. 
И здесь же попадались пале-
стинские плакаты. Они фор-
мировали сами свой образ, 
не имея ничего.

Сегодня, когда на Кавказе 
сложилось тяжелое положе-
ние, без суда и следствия 
пропадают ребята, взрыва-
ются смертники, в этой си-
туации, когда государство 
не может уделить должного 
внимания средствам массо-
вой информации, что каждый 
из нас готов сделать для того 
чтобы поднять свой профес-
сиональный уровень?

 здесь мы уже входим в 
плоскость гражданского ге-
роизма. может быть, это 
звучит пафосно. Но без граж-
данской инициативы, без 
нашей готовности на граж-
данский подвиг ради своей 
истории, ради своего народа, 
ради будущего наших детей 
мы не сможем сдвинуть си-
туацию с мертвой точки.

далее Р. Курбанов на-
помнил формации по марк-
су, которые мы изучали по 
школьной программе и при-
вел формации, которые сло-
жились на западе: перво-
бытнообщинная, аграрная, 
индустриальная. В аграрном 
обществе основной цен-
ностью являлась земля, в 
индустриальном - капитал. 
Кто владеет основной цен-
ностью, тот управляет об-
ществом. Индустриальную 
формацию сменила пока 
условно называемая постин-
дустриальная формация. 
здесь основным ресурсом, 
с помощью которого управ-
ляют странами, является ин-
формация.

- мы с вами живем в том 
обществе, где наша про-
фессия является одной из 
самых востребованных (сла-
бо ощущается по стране, 
совсем не ощущается в Ин-
гушетии – М.К.). И судьбами 
наших народов управляют 
по законам той формации, 
основной ценностью кото-
рой является информация. 
Создают тот образ, который 
им нужен. А наш жизненный 
исторический опыт весь в 
аграрной цивилизации. мы 
даже не можем шагать в ногу 
со временем, успевать за 
теми процессами, которые 
происходят в обществе. По-
этому мы заранее находим-
ся в проигрышной ситуации. 
мы вступаем в общество, 
где должны в конкурентной 
борьбе доказать свое право 
на существование. И при 
этом у нас нет опыта, жела-
ния, победы в конкурентной 
борьбе, в информационном 
обществе. мы не обладаем 
технологиями, чтобы обы-
грать хозяев этого мира по 
законам информационного 
общества. Но, тем не менее, 
я верю в то, что подобное 
возможно. Потому что есть 
яркий показательный при-
мер того, как представители 
аграрного общества с аграр-
ной психологией, с аграрным 
историческим опытом смог-
ли победить в конкурентной 
борьбе на информационном 
поле. Это проект спорный, 
но достаточно эффективный 

– спутниковый телевизион-
ный канал «Аль-джазира». 
Создан арабами в малень-
ком государстве Катар. Катар 
- рыболовецкое захолустье 
Аравийского полуострова, 
где нет даже городской ци-
вилизации. Однако, выход-
цы из этого региона создали 
один из самых эффективных 
телеканалов, который бьет 
рейтинги, опережая намного 
Си-Эн-Эн, би-би-Си. Люди 
с традиционным мышлени-
ем аграрной цивилизации 
смогли построить один из 
самых мощных информа-
ционных проектов совре-
менного мира. Продемон-
стрировав тем самым, что 
в современном мире можно 
сделать ход конем, переско-
чить несколько ступеней и 
на равных конкурировать с 
самыми влиятельными сред-
ствами массовой информа-
ции. Естественно, за этим 
должны быть политическая 
воля и большие деньги.

 Есть ли в современной Ин-
гушетии политическая воля, 
чтобы хотя бы на россий-
ском информационном поле 
осуществить прорыв? Оли-
гархи, я знаю, есть. Причем, 
они не оторваны от народа. 
Им не достает понимания во 
что вкладывать деньги. Что 
сделали журналисты Ингу-
шетии, чтобы создать свой 
проект?

 Слагаемые успеха, если 
говорить о национальных 
СмИ, они не только в уров-
не профессионализма жур-
налистов. Они и во взаимо-
понимании между властью 
и гражданским обществом, 
между крупным бизнесом и 
журналистами. Этого взаи-
мопонимания никто лучше 
самих журналистов не до-
бьется. Потому что мы явля-
емся кровеносной системой, 
по которой идет обмен ин-
формацией между разными 
частями нашего общества: 
между властью и оппозици-
ей, между бизнесом и сель-
ским населением, между 
молодежью и старшим по-
колением. Если одна часть 
общества не знает о запро-
сах другой части – это наша 
вина. Если власть не знает 
о запросах определенного 
слоя населения – это наша 
вина.

мы должны добиться мак-
симальной консолидации 
общества путем максималь-
ного освещения интересов 
разных частей общества че-
рез каналы коммуникации. 

Нет таких крепостей, кото-
рые нельзя взять.

думаю, не будет преувели-
чением сказать, что встреча 
никого не оставила равно-
душным. Время нас сжало 
в жесткие рамки. Хотелось 
большого общения. Не все 
вопросы получили ответы. 
И далеко не все вопросы 
прозвучали. Наша разоб-
щенность на информацион-
ном поле лишний раз обна-
жилась на данной встрече. 
у нас в северокавказском 
регионе нет такой малости, 
как обмен опытом, не говоря 
уже о том, чтобы выступить 
единым фронтом на инфор-
мационном поле и сбить на-
думанный ярлык. 

Каждый на своем месте 
может сделать положитель-
ную толику, которая по за-
конам цепной реакции сло-
жится в большой масштаб. 
И пусть девизом нам в про-
рыве информационного поля 
послужит: «Нет таких крепо-
стей, которые нельзя взять». 

Мадина КОДЗОЕВА

Нет таких крепостей, 
которые 

нельзя взять

мАСТЕР-КЛАСС дЛЯ СмИ

В горном ингушском селе построят 
физкультурно-оздоровительный 

комплекс 
В 2013 году начнется 

строительство физ-
к у л ьту р н о - о зд о р о в и -
тельного комплекса  в 
селе  Джейрах горного  
района  Ингушетии,  со-
общает  fcp-press.ru.

В состав спорткомплек-
са войдет универсальный 
зал для игровых видов 
спорта, а также тренер-
ские, раздевалки, душе-
вые и административно-
бытовые помещения. В 
спортивном зале будут 
проходить тренировки и 
соревнования по баскет-
болу, волейболу, бадмин-
тону, мини-футболу, 
гандболу и т.д.

заниматься в новом физ-
культурно-оздоровительном комплексе смогут все жители села, а у местных школьников по-
явится прекрасная база для проведения занятий по физкультуре.

Общая стоимость спортивного строительства составит 57 млн. рублей. Часть средств (по-
рядка 20 млн. рублей) в регионе планируют получить в рамках реализации Федеральной 
целевой программы «Развитие физической культуры и спорта в Российской Федерации на 
2006–2015 годы», отмечает fcp-press.ru.

Соб.инф.

НОВОСТРОЙКИ ИНГуШЕТИИВице-премьер, полномоч-
ный представитель прези-
дента России в СКФО Алек-
сандр Хлопонин и помощник 
президента Андрей Фурсен-
ко провели в Нальчике сове-
щание ректоров северокав-
казских вузов.

В своем обращении к пред-
ставителям высшей школы 
полпред особо остановился 
на необходимости модерни-
зировать систему профес-
сионального образования, 
прежде всего в части опти-
мизации количества набора 
студентов на специальности, 
сообщает официальный сайт 
полномочного представителя 
президента России в СКФО.

К примеру, сегодня вузы 
Северокавказского феде-
рального округа ежегодно 
принимают в свои стены 
более трех тысяч будущих 
экономистов. Хотя совсем 
не очевидно, что экономика 
региона через пять лет будет 
нуждаться в таком их количе-
стве. При этом набор специа-
листов по оздоровительному 
туризму или теологии в 2012 
году составил 8 и 12 человек 
соответственно.

для многоконфессио-
нального округа, одной из 
базовых отраслей которого 
является туризм, этого явно 
недостаточно, считает Алек-
сандр Хлопонин.

Полпред потребовал от 
ректоров активизировать ра-
боту по повышению общей 
грамотности студентов, а 
также развитию их граждан-
ских компетенций.

В целом, по мнению Хло-
понина, северокавказской 
высшей школе необходимо 
провести достаточно глубо-
кие внутренние преобразо-
вания. Начать необходимо с 
самоорганизации – руково-
дителям вузов округа пред-
ложено объединиться в 
Совет ректоров СКФО, по-
средством которого коорди-
нировать дальнейшее взаи-
модействие.

Андрей Фурсенко отметил 
приоритетность темы подго-
товки востребованных спе-
циалистов и напомнил, что 
«не случайно в структуре 
администрации президента 
РФ создано управление по 
научно-образовательной по-
литике, действует соответ-
ствующий совет».

«Жизнь поменялась корен-
ным образом, образование 
должно меняться, опережая 
и задавая вектор перемен», 
– заявил помощник прези-
дента России.

В свою очередь предста-
витель ОАО «Курорты Се-
верного Кавказа» отметил, 
что компания намерена раз-
вивать не только туризм и 
курорты, но и смежные от-
расли, в частности, строи-
тельство и сельское хозяй-
ство.

Соб.инф.

На 
Северном 
Кавказе 
будет 

создан 
Совет 

ректоров
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Я НЕ ПРЯЧу ГЛАзА

Упрямый, упрямый, 
твердят мне соседи,
Упрямый, упрямый,
твердят мне друзья.
Упрямый, упрямый
иду я все прямо,
Нигде, никогда
я не прячу глаза.
Он честный и добрый,
твердят все соседи,
Он честный и добрый,
твердят все друзья…
Не глупый, но глупо
иду я все прямо,
Нигде, никогда
я не прячу глаза.

мне кажется, что эти юно-
шеские стихи Абу мальса-
гова удивительно точно и 
правдиво передают всю ду-
шевную красоту, обаяние и 
высокие человеческие каче-
ства автора, которые он про-
нес через всю свою жизнь. 
Сегодня ему исполнилось бы 
75 лет…

Широко известный не толь-
ко в нашей республике, но и 
за ее пределами литературо-
вед и литературный критик, 
писатель, журналист, педагог 
Абу увойсович мальсагов 
родился 12 сентября 1937 
года в селе Гамурзиево На-
зрановского района. 

В 1962 году он с отличием 
окончил историко–филоло-
гический факультет Чечено–
Ингушского государственно-
го педагогического института, 
а в 1966 году – аспирантуру 
дагестанского филиала ака-
демии наук СССР.

С этих пор Абу увойсович 
беспрерывно работал в об-
ласти науки и просвещения, 
в том числе и в средствах 
массовой информации, яв-
лялся педагогом, воспитате-
лем и наставником многих  
молодых людей –  учителей, 
журналистов, поэтов, проза-
иков и драматургов.

Начало научной, литера-
турной и творческой дея-
тельности Абу увойсовича 
мальсагова относится к кон-
цу 50–х и началу 60–х годов, 
то есть к его студенческим 
годам, так как именно с тех 
пор он активно начал высту-
пать в периодической печати 
республики с рецензиями, 
критическими обзорами и 
литературоведческими ста-
тьями. 

С 1964 года А.у. мальса-
гов являлся автором многих 
школьных и вузовских учеб-
ников, программ, пособий и 
хрестоматий по ингушской 
литературе, на которых, кста-
ти, воспитывались несколько 
поколений ингушской моло-
дежи. Он же автор учебника 
и хрестоматии по ингушской 
литературе для первого и 
второго курсов педагогиче-
ских училищ.

более сорока лет извест-
ный ученый, писатель и пе-
дагог Абу увойсович маль-
сагов плодотворно трудился 
над записью, исследованием 
и литературной обработкой 
ингушского фольклора, из-
учением сложных проблем 
зарождения и развития ин-
гушской, в том числе и до-
революционной ингушской 
русскоязычной литературы. 

Только в Чечено–Ингуш-
ском книжном  издательстве 
в различные  годы  издава-
лись его такие актуальные 
и по  сей  день   книги,  как  
«Ингушский фольклор» 
(1967 г.), «Путь к зрелости» 
(1968 г.), «Писатели Чечено-
Ингушетии» (1969 г.), «В бое-
вом строю» (1971 г.), «В ногу 
с эпохой» (1973 г.), «Вайнах-
ский юмор» (1976 г.), «Ингуш-
ская литература» (1980 г.), 
«Юмористические рассказы» 
(1983 г.), «за новую жизнь» 
(1990 г.), «Рассказы о цаге-
не» и многие другие. 

С 1978 по 1992 год 
А.у.мальсагов работал глав-
ным редактором и первым 
заместителем председателя 
госкомитета по телевидению 
и радиовещанию ЧИАССР.

многие его научные и на-
учно–публицистические 
статьи, очерки, стихи и рас-
сказы, в том числе юмори-
стические и сатирические 
произведения печатались в 
различных книгах, сборни-
ках, газетах и журналах, пе-
реводились на многие язы-
ки народов СССР и России, 
сыграли определенную роль 
в ознакомлении с ингушской 
культурой, фольклором и ли-
тературой не только ученых, 

но и читателей многих наро-
дов мира. 

Свою творческую работу 
Абу увойсович мальсагов 
всегда совмещал с актив-
ной научной, педагогической 
и общественной деятель-
ностью. Так, с 1968 года 
он являлся членом Союза 
журналистов, а с 1978 года 
– членом Союза писателей 
СССР. 

за заслуги в развитии ин-
гушской литературы и актив-
ное участие в общественной 
жизни в августе 1989 года 
ему было присвоено почет-
ное звание заслуженного де-
ятеля культуры Чечено–Ин-
гушской АССР. 

С 1997 года он – заслужен-
ный учитель Республики Ин-
гушетия и почетный гражда-
нин города Назрани. 

В 2002 году указом 
президента Ингушетии 
м.м.зязикова он удосто-
ен высшей награды Респу-
блики Ингушетия – ордена 
«за заслуги», а в 2003 году 
указом президента России 
В.В.Путина почетного зва-
ния «заслуженный деятель 
культуры Российской Феде-
рации».  

Всю свою жизнь А.у. маль-
сагов успешно сочетал на-
учную и педагогическую 
деятельность в высшей и 
средней школах с написа-
нием школьных учебников, 
программ, пособий и хре-
стоматий, с руководством 
редакцией журнала «Литера-
турная Ингушетия». 

Являясь доцентом кафе-
дры русской и зарубежной 
литературы, он и читал на 
четвертом и пятом курсах 
Ингушского госуниверсите-
та такие сложные курсы, как 
«Теория литературы», «Рус-
ская литература и Кавказ», 
«Русские писатели и Ингуше-
тия». 

более тридцати лет, 
т.е. начиная  с 1969 года, 
А.у.мальсагов руководил Ре-
спубликанским творческим 
объединением молодых и 
начинающих поэтов, прозаи-
ков и драматургов, из которо-
го вышли многие ингушские 
писатели и журналисты. 

до последнего дня своей 
жизни он возглавлял осно-
ванный им же самим журнал 
«Литературная Ингушетия», 
он очень пристально следил 
за ростом мастерства моло-
дых и начинающих поэтов, 
прозаиков и драматургов, 
проводил ежегодные  лите-
ратурные конкурсы «золотое 
перо» и «дошо къоалам» с 
награждением победителей, 
являлся наставником и вос-
питателем новой литератур-
ной поросли. Надо отметить, 
что организатором и этих 
конкурсов являлся Абу увой-
сович.  

Начиная с 1964 года мно-
гие научные статьи, книги и 
монографии А.у. мальсагова 
широко известны не только в 

нашей республике, но и за ее 
пределами. 

Все эти годы он активно пе-
чатался во многих централь-
ных и академических издани-
ях, являлся соавтором таких 
изданных в москве осново-
полагающих трудов, как ше-
ститомник «История много-
национальной советской 
литературы», «А.м.Горький и 
литература народов СССР», 
«мифы народов мира», «ми-
фологический словарь», пи-
сал разделы об ингушской 
литературе и фольклору в 
различных энциклопедиче-
ских словарях и справочни-
ках, которые переводились 
на многие языки народов 
мира. 

Это Абу мальсагов своими 
литературными изыскания-
ми доказал, что представите-
ли ингушской национально-
сти творили еще во времена 
Пушкина, Толстого и Тур-
генева, тем самым открыв 
страницы истории ингушской 
литературы 100-летней дав-
ности. да!

Теперь же весь мир знает 
о том, что представители ин-
гушской нации Иван и Йов ци-
скаровы печатались в наибо-
лее престижных изданиях 19 
столетия, в частности, в аль-
манахе «зурна», изданном в 
1855 году в Тифлисе. благо-
даря работе А.у.мальсагова 
«Идейные и художественные 
искания ингушских писате-
лей, публицистов и просве-
тителей 19 века» мы знаем 
о дружеских и творческих 
связях цискаровых с самы-
ми именитыми учеными-
историками, языковедами, 
этнографами, писателями 
и публицистами той эпохи, 
например, с академиками 
А.А.Шифнером и м.Ф. брос-
се, графом В.А.Соллогубом, 
Е.А.Вердеревским, мирзой-
Фатали Ахундовым, Рафа-
элем Эристави, дмитрием 
Капиани, Важой Пшавела. О 
жизни и деятельности циска-
ровых Абу увойсовичем на-
писано очень много, причем, 
очень важное место отво-
дится той роли, которую они 
сыграли в истории изучения 
нашего фольклора и в це-
лом зарождения ингушской 
русскоязычной литературы. 
Говоря об идейных и худо-
жественных особенностях 
опубликованного в альма-
нахе «зурна» произведения 
И.д.цискарова «Лозы люб-
ви», А.у. мальсагов пишет: 
«Иван давидович цискаров 
на примере нежной и глубо-
кой любви юноши умара-Али 
к девушке Газелло очень по-
этично раскрывает не только 
трагедию этих горских Ромео 
и джульетты, но и через их 
судьбы и образы отобража-
ет целую энциклопедию из 
жизни нашего народа в ту 
далеко непростую эпоху пе-
риода завоевания Россией 
Кавказа. «Лозы любви» - как 
первое романтическое про-

изведение, демонстрирует 
не только прекрасные знания 
родного фольклора и исто-
рии, но и творчества наибо-
лее известных русских и за-
рубежных писателей. Автор 
показывает хорошее владе-
ние русским литературным 
языком, мастерское постро-
ение сюжета и композиции, 
рисует колоритные образы 
не только благородных и 
положительных героев, но 
и отрицательных, которые 
не гнушаются обмана и бес-
честных поступков.

В своей статье «С любо-
вью к своему народу» народ-
ный поэт Ингушетии Гирихан 
Гагиев пишет: «С полной уве-
ренностью можно сказать, 
что творческие интересы 
Абу увойсовича мальсагова 
охватили всю ингушскую ли-
тературу – от ее корней и до 
самой макушки. Сделанное 
им для нашей литературы, 
если пристально всмотреть-
ся, по сути дела является 
настоящим творческим под-
вигом. Абу мальсагов как 
ученый-литературовед име-
ет три точки пересечения в 
ингушской литературе: ее 
прошлое, настоящее, буду-
щее.

Абу увойсович – широко 
известный литературовед и 
литературный критик, уче-
ный-фольклорист, филолог, 
этнограф, редактор, журна-
лист, писатель, просвети-
тель… Абу мальсагов – ве-
ликий просветитель своего 
народа в полном значении 
этого слова. Он – крупная 
личность в нашей культуре, 
одна из тех личностей, ко-
торая остается в ее истории 
навсегда».

Широко и объемно един-
ственный ингушский ли-
тературный критик Абу 
мальсагов «разобрал» по 
литературным составляю-
щим все произведения ин-
гушских писателей, начиная 
с 19 столетия, составив под 
самый конец своей недолгой, 
но благодатной жизни библи-
ографический справочник 
«Кто есть кто в ингушской 
литературе». да, воистину, 
Абу увойсович объял необъ-
ятное. Он собрал воедино 
двухвековую историю лите-
ратуры ингушского народа. 
Изданный им в 1997 году 
журнал «Литературная Ингу-
шетия» дал путевку в творче-
скую жизнь многим молодым 
дарованиям. 

Абу мальсагов оставил по-
сле себя очень яркий, жиз-
нестойкий, многогранный 
творческий след. В памяти 
благодарных потомков он 
навсегда останется Великим 
просветителем. дала ший 
дикашца, къахетамца, без-
амца 1алашволва хьо, Абу!
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завербовался в каменный карьер, а 
там одни химики. до сих пор не знаю, 
почему их главарь взял меня под свое 
крыло и имя дал - Юра. здесь я на-
бросал рассказ "Взрыв". А спустя вре-
мя расширил, получилась повесть. 
Потом, уже в литинституте, показал 
ее Николаю Тихонову и, согласно его 
замечаниям, доработал. Почему я об-
ратился именно к нему? В его поэме 
«Серго в горах» есть такая строка: 
«большевистский бог Юсуп». Он имел 
в виду революционера-большевика, 
соратника Серго Орджоникидзе Юсупа 
Албогачиева. Наверное поэтому Нико-
лай Тихонов так благосклонно ко мне 
отнесся.

В литературном институте нас было 
трое ингушей: Саид Чахкиев, Алихан 
Костоев (дала гешт долда царна) и я. 
После третьего курса меня забрали в 
армию. Служил четыре с половиной 
года на Тихоокеанском флоте. Из них 
три года на крейсере, а остальные - в 
редакции газеты «боевая вахта». де-
мобилизовавшись, приехал восста-
навливаться в институте, а там другой 
ректор. Пришлось снова проходить 
творческий конкурс. 

- А почему из вуза брали в армию? 
- Недобор был. Призывников 1944 

года рождения было мало. Я призы-
вался с ними. учебный отряд был на 
острове Русский. Прошел подготовку 
- и на крейсер. Я был один, ни одного 
ингуша со мной не было. Служба мне 
нравилась. В 1968 году я продолжил 
учебу. будет точнее сказать, снова по-
ступил. В тот год вышел мой первый 
сборник стихов "Волна", который мне 
помог издать Азамат зязиков, работав-
ший редактором в Чечено-Ингушском 
издательстве.

Из автобиографии Мусы Албога-
чиева: Среднюю школу я окончил в 
Тоболе, Кустанайской области Ка-
захстана в 1957 году. Мечтал стать 
летчиком, хотелось поступить в 
авиационное училище, но увы. По-
ступил в педагогический в Грозном. 
В институте у нас был свой лите-
ратурный кружок, где подобрались 
талантливые ребята - будущие про-
заики и поэты. А после "оттепели", 
несмотря на наступившие заморозки, 
мы продолжали вольничать. Был в 
городе и другой литературный кру-
жок, то есть литобъединение при 
союзе писателей, но там властвовал 
местный гений Виктор Богданов, ко-
торого я беззастенчиво критиковал, 
будучи гостем на заседаниях, так как 
меня туда не принимали, сказали по-
учись. Но однажды узнав (я уже закан-
чивал третий курс), что Богданов по-
слал на конкурс в литинститут свои 
стихи, я сделал то же самое. Мест-
ный гений конкурс провалил, а я по-
лучил вызов и рванул в Москву. Было 
это в 1961 году. Семинар поэзии вели 
то Василий Захарченко, то Евгений 
Долматовский. С четвертого курса 
взяли в армию, попал на Тихоокеан-
ский флот, служил на крейсере. Слу-
жил почти пять лет. Последние два 
года в редакции газеты "Боевая вах-
та". Тематика моря и морской жизни 
в моем творчестве стала главной, и 
первая книжка стихов, вышедшая в 
1968 году, так и называлась - "Волна". 

 
Из "Тихоокеанской тетради": 

 Я чувствую себя, 
  как дома
 Хотя от дома ой - 
       ей - йё.
 Здесь всё до винтиков
   знакомо.
 Здесь всё до винтиков 
            моё. 
 Звонков авральных 
           переклички,
 Залитый солнцем 
    полубак,
 И море, ставшее 
         привычным,
 Как привкус соли 
  на губах.

- Ты говорил, что в год заверше-
ния учебы в литинституте опоздал 
на защиту диплома. Такое разве мо-
жет случиться?

- Со мной могло (смеётся) Это был 
1970-й год. Перед защитой диплома я 
соблазнился командировкой цК комсо-
мола в молдавию. Поехал через Одес-
су, а в это время случилась эпидемия 
холеры. Пришлось задержаться, меня 
не выпускали из зоны заражения. В 
молдавии я все-таки побывал, но на 
защиту опоздал. мне назначили новую 
дату, но за день до защиты скоропо-
стижно скончался мой руководитель 
семинара Александр Александрович 
Коваленков, прекрасный теоретик сти-
ха, и я его очень любил и уважал. мне 
было тяжело морально, и я ни у кого 
больше не стал защищаться, уехал 
домой. мать была одна, уже в пожи-
лом возрасте. мне предлагали рабо-
ту, можно было неплохо устроиться, 
но не хотелось оставаться в москве. 
Работал в "Грозненском рабочем", 
районной газете, занимался перево-
дами произведений чечено-ингушских 
писателей на русский язык. Подолгу 
жил в мескетах у Абузара Айдамирова 
(дала гешт долда цун), когда перево-

дил его роман «долгие ночи». Это был 
удивительный человек, казалось, он 
весь соткан из добра. Рядом с ним я 
сам себя чувствовал мудрее. А шутник 
был - каких поискать. Как-то приезжаю 
в Грозный, захожу в книжное издатель-
ство к Азамату зязикову, увидел меня 
и давай хохотать. Абузар приезжал, 
говорит, рассказал анекдот… про тебя. 
«Если бы объявили конкурс по лени, 
мусе Албогачиеву присудили бы приз 
за первое место, но приз остался бы 
невостребованным, потому что его 
надо пойти и получить». 

- А диплом?
- диплом я все-таки защитил, но уже 

по прозе. Получил я его в 1985 году. 
 - Муса, ты всю жизнь дружил с Са-

идом Чахкиевым (Дала гешт долда 
цун). Расскажи об этом. 

- Отвечу тебе словами из детской 
песенки: Весело было нам. Все де-
лили пополам. Саид был не только 
надежным и преданным другом, но и 
уникальным человеком. О нем можно 
говорить без конца, и мне его сегодня 
очень не хватает. Тяжело без Саида...

- Извини, если расстроил. Саид 
был душа-человек. В полном смыс-
ле этого слова. Умел ладить с людь-
ми, его все искренне уважали. Я с 
ним был близко знаком и горжусь 
этой дружбой. Есть даже наша об-
щая с писателем фотография, за 
которую я глубоко благодарен Сул-
тану Мерешкову. 

- мы подрабатывали в издатель-
ствах, кто в каком. Работа находилась 
всегда. Это были хорошие по тем вре-
менам деньги, прибавка к нашей сти-
пендии. К нам приезжали джамалдин 
Яндиев, Ахмед Ведзижев, магомет 
мамакаев и другие. В нашем обще-
житии были гостиничные номера, и 
они останавливались там. Я перевел 
на русский язык книгу багаудина зя-
зикова "девять дней из жизни героя" 
о мандре Нальгиеве. багаудину мой 
перевод понравился. Это было в 1963 
году. В те времена крутились в наших 
краях псевдопереводчики, обещавшие 
свои переводы издать в москве, и по-
падались национальные авторы на их 
удочку. Не избежал этого и багаудин. 
Он был порядочным и тактичным чело-
веком и очень совестливым. Каждый 
раз, когда меня увидит, обязательно 
извинится за тот случай. Несмотря на 
то, что гонораром он меня не обидел. 
Так хочется сказать вслед за Лермон-
товым: да, были люди в наше время. 

- Расскажи о каком-нибудь инте-
ресном случае из своей жизни. 

- По-моему, вся моя жизнь – это 
сплошной интересный случай. Ты не 
смейся, это правда. К примеру, воз-
вращаюсь я после летних каникул в 
родные пенаты на фирменном поезде 
«махачкала – москва». Сажусь играть 
в карты с попутчиками. Выигрываю, 
радостей полна тележка. А потом 
сплошная невезуха. Проиграл и те со-
рок рублей, что были в кармане. Груст-
но, конечно. Но зато мой русский стал 
богаче на одно слово: кидалы. Чем не 
случай?

- Ты говорил, что служба на флоте 
была тебе в радость. А дедовщина, 
у вас на корабле что, не было ее? 

- Не было. И не могло быть, в том 
смысле, какой ее понимают сегодня. 
На корабле одна команда, спаянная 
крепкой воинской дисциплиной. И дер-
жат эту дисциплину «годки», то есть, 
старослужащие. Ни драк, ни оскорбле-
ний. Армия сегодня задыхается от де-
довщины, а на флотах, как и положено, 
морской порядок. 

- Отпуск положен матросу?
- А как же? 30 суток, отдай и не гре-

ши. А с поощрениями еще с десяток 
суток набиралось. Я после отпуска 
оказался в "боевой вахте". В редакции 
ко мне очень хорошо относились. Я 
был единственный матрос среди воен-
ных журналистов–офицеров.

- Ты говорил, что, вернувшись 
домой, долго не мог устроиться на 
работу в "Грозненский рабочий". 
Человек, работавший в федераль-
ных, как теперь говорят, СМИ, не 
мог устроиться в региональное из-
дание. Почему?

- В "Грозненском рабочем" практи-
чески не было журналистов из числа 
чеченцев и ингушей. мои аргументы и 
рекомендации не впечатлили руковод-
ство газеты. мне заявили, что "у нас 
своя газета, и порядки свои". Я уехал 
в мескеты к Абузару Айдамирову, и 
стал работать над переводом на рус-
ский его романа "долгие ночи". А потом 
меня все же пригласили в «Грознен-
ский рабочий», но проработал там не-
долго, обстановка была невыносимая. 

- Ты последние годы живешь в Ин-
гушетии. Что написал за это время?

- закончил повесть "Садовое коль-
цо". Писал статьи, очерки. В газете 
«Сердало» началась публикация до-
кументальной повести «Кавказский 
пленник». Это повесть о моем одно-
курснике и большом друге ингушского 
народа, талантливом русском поэте, 
так рано ушедшем из жизни. В респу-
блике нет предпосылок для творче-
ства. Нет должной государственной 
поддержки писателям и поэтам. 

- Вопрос из области писательской 
философии. Что ты думаешь о со-
стоянии ингушской литературы? 
Для её становления, на мой взгляд, 
нам многого не хватает: нет крити-
ков, рецензентов, и во многом эта 

работа, в плане издания книг, пуще-
на на самотек.

- Каждый пишущий человек знает 
свои недостатки, обязан, во всяком 
случае, если, например, мои недо-
статки замечает другой и указывает 
на них, мне приятно. Почему я дол-
жен обижаться? Ведь после доработки 
моя вещь стала более читабельной. 
уровень литературы измеряется со-
стоянием критики. Критика двигает ли-
тературу вперед. Они просто не могут 
существовать друг без друга. Конечно, 
что греха таить, не всеми она воспри-
нимается одинаково. Это естественно. 
Но если понимаешь её превратно, ре-
агируешь, как на личное оскорбление - 
это уже из другой области, не имеющей 
отношения к творческому процессу. 
Лучше промолчать, чтобы не нажить 
себе врага. Невольно вспомнил сейчас 
годы учебы в литературном институте. 
мы с Алиханом Костоевым жили вдво-
ем в одной комнате, Саид Чахкиев за-
нимал отдельную комнату. Жили душа 
в душу, кусок хлеба был общий. По 
вторникам у нас творческие семинары. 
Пока дойдет до тебя очередь, должен 
подготовить подборку стихов, если на 
поэтическом семинаре. Алихан критик. 
Не будет преувеличением, если скажу, 
что он был критик от бога, и вторым 
белинским его называли не зря. Пре-
жде чем отдать рукопись на обсужде-
ние, Саид давал её почитать и выска-
зать своё суждение Алихану. Расскажу 
один лишь случай. Алихан основатель-
но усаживается за письменный стол, 
берет тонко отточенный карандаш и 
начинает прохаживаться по строчкам. 
Я словно сейчас слышу голос Саида: 
- Эй, ты что делаешь? Алихан молча 
продолжает, как в сердцах выразился 
Саид, своё черное дело. А потом на-
чинается... Оба упёртые. Каждый до-
казывает свою правоту. Спорят, уже 
кричать не могут, охрипли. Саид резко 
хватает "испорченную" рукопись и вы-
бегает в коридор. Тогда я сказал Али-
хану, нельзя ли было помягче. может, 
пойти успокоить его. Алихан в ответ: 
он талантливый и всё поймет правиль-
но. да и не откроет дверь. Он уже ра-
ботает. И точно. Саид дорабатывал и 
переделывал. И всё равно оба продол-
жали спорить. Ведь не зря же говорит-
ся, истина рождается в споре. 

 Говорят, что у нас есть книжное изда-
тельство. может быть есть. Я не знаю. 
Но знаю, что литературное дело пу-
щено на самотёк, и здесь ты прав, кто 
во что горазд. Одним словом, самиз-
дат. для самоутешения. Любое дело 
нуждается в поддержке, а литература 
особенно. Нельзя отделять творческие 
союзы от власти. Пусть у них разные 
функции, но делают они одно общее 
дело - властные структуры накапли-
вают материальное богатство, твор-
ческие союзы - духовное. Если бы мы 
сегодня могли издать в полном объеме 
труды Али Хашагульгова, Ибрагима 
Торшхоева, Капитона Чахкиева и пере-
вести их на русский язык! Как высоко 
поднялся бы престиж нашего народа.

 - Традиционный вопрос на засып-
ку: каковы планы на будущее? 

- моя мечта - написать исторический 
роман. мы почти триста лет с Россией. 
И никогда не изменяли своему слову. 
Нас не поколебал даже парад сувере-
нитетов. Лучшие представители нашей 
интеллигенции, как это всегда было, 
создали Ингушскую Республику имен-
но в составе России и народ единоду-
шен с ними. Ингуши участвовали во 
всех войнах России, больших и малых, 
проявляя мужество и отвагу. Я не знаю 
народа более верноподданного Рос-
сии, чем ингуши. Они никогда не пой-
дут против России ни сами, ни в рядах 
тех, кто пойдет против неё. Разве это 
не тема для большого романа?

...Незаметно пролетели три часа на-
шего общения с писателем. Я с инте-
ресом слушал рассуждения мусы Ал-
богачиева и ни разу он не отозвался 
плохо ни о ком. А ведь человек много 
пережил и много перенес. Не всё на 
его пути было гладко, не все его по-
нимали и поддерживали, и главное, 
что это происходило не где-нибудь, 
а здесь, в Ингушетии. Его великоду-
шию нет предела. Всегда спокойный 
и уравновешенный, он смотрит на та-
кие вещи, как на издержки времени, и 
не таит зла и обиды. мы долго стоя-
ли в ночной тиши под его окнами. Не 
хотелось расставаться с писателем. 
Говорили о сегодняшнем дне, о том, 
что с нами происходит. Казалось бы, в 
73 года надо больше думать о покое, 
заботиться о своем здоровье и благо-
получии, но муса не из таких людей. 
большего патриота своего народа и 
своей Родины я еще не встречал. Вот 
запомнившиеся строки из его неопу-
бликованного стихотворения: 

//С аттестатом в балетке бордо-
вой/ Несся ветром к дороге большой/ 
В говорливом и тесном вагоне/  С до-
брым сердцем и чистой душой//. 

Вчитайтесь в эти строки, вникните в 
их суть, и вам станет ясно, что в этих 
четырех строках сконцентрирована 
вся жизнь писателя, который даже в 
своих великолепных прозаических ве-
щах остается поэтом с добрым серд-
цем и чистой душой. 

М. ХАНИЕВ

СЛОВО О ПИСАТЕЛЕ

Кольцо судьбы
К 75-ЛЕТИЮ Абу уВОЙСОВИЧА мАЛЬСАГОВА

Лейла Тамасханова

АБУ МАЛЬСАГОВ ВСЮ ЖИЗНЬ ВЕРОЙ 
И ПРАВДОЙ, ВСЕЙ ДУШОЙ СЛУЖИЛ 

ИНГУШСКОЙ ЛИТЕРАТУРЕ…

АБУ УВОЙСОВИЧ МАЛЬСАГОВ СОБРАЛ ВОЕДИНО 
200-ЛЕТНЮЮ ИСТОРИЮ ИНГУШСКОЙ ЛИТЕРАТУРЫ



CMYK

Понедельник,
10 сентября

7:07; 7:35;8:07;8:35 Вести Ин-
гушетия
09:05 утро Ингушетии
09:25 дешай хозал екаю
09:40 Къаман халхар 
10:00 КАНАЛ РОССИЯ
11:30 Хоамаш
11:50 КАНАЛ РОССИЯ
14:30 Вести Ингушетия
14:50 КАНАЛ РОССИЯ
17:30 Хоамаш
17:50 Аллея Славы 
18:10 метта хозал къоаргал 
18:30 Этапы большого пути
18:50 Соседи
19:20 Соцролик объявления
19:30 Вести Ингушетия
19:59 КАНАЛ РОССИЯ
20:24 Реклама
20:30 КАНАЛ РОССИЯ

Вторник,
11 сентября

7: 07; 7:35; 8:07; 8:35 Вести 
Ингушетия
09:05 утро Ингушетии
09:25 Социальный вопрос
09:45 Г1алг1ай лоаме
10:00 КАНАЛ РОССИЯ
11:30 Хоамаш

11:50 КАНАЛ РОССИЯ
14:30 Вести Ингушетия
14:50 КАНАЛ РОССИЯ
17:15 Хоамаш
17:35 КАНАЛ РОССИЯ
17:50 Есть работа 
18:05 Правопорядок
18:20 Юртара вахар
18:40 Реклама, объявления
19:50 молодежный формат 
19:30 Вести Ингушетия 
19:59 КАНАЛ РОССИЯ
20:24 Реклама
20:30 КАНАЛ РОССИЯ

Среда,
12 сентября

7: 07; 7:35; 8:07; 8:35 Вести 
Ингушетия
09:05 утро Ингушетии
09:25 Солдаты Победы

09:45 «Села1ад» 
10:00 КАНАЛ РОССИЯ
11:30 Хоамаш
11:50 КАНАЛ РОССИЯ
14:30 Вести Ингушетия
14:50 КАНАЛ РОССИЯ
17:15 Хоамаш
17:35 КАНАЛ РОССИЯ
17:50 музыкальная открытка
18:30 «Передача, которую я 
веду…» 
18:45 здоровье 
19:00 История жизни
19:20 Соцролики, объявле-
ния
19:30 Вести Ингушетия
19:59 КАНАЛ РОССИЯ
20:24 Реклама
20:30 КАНАЛ РОССИЯ

Четверг,
13 сентября

7: 07; 7:35; 8:07; 8:35 Вести 
Ингушетия
09:05 утро Ингушетия
09:25 ТВ почта
09:40 Г1алг1ай багаг1бувцам
10:00 КАНАЛ РОССИЯ
11:30 Хоамаш
11:50 КАНАЛ РОССИЯ
14:30 Вести Ингушетия
14:50 КАНАЛ РОССИЯ

17:15 Хоамаш
17:35 КАНАЛ РОССИЯ
17:50 П1аьрска бийса
18:20 Есть работа
18:35 Горные орлы
19:00 Акцент 
19:20 Соцролики, объявле-
ния
19:30 Вести Ингушетия
19:59 КАНАЛ РОССИЯ
20:24 Реклама
20:30 КАНАЛ РОССИЯ

Пятница,
14 сентября

7: 07; 7:35; 8:07; 8:35 Вести 
Ингушетия
09:00 утро Ингушетии
09:25 Лораде 1алам
09:44 КАНАЛ РОССИЯ
11:30 Хоамаш
11:50 КАНАЛ РОССИЯ
14:30 Вести Ингушетия
14:50 КАНАЛ РОССИЯ
17:30 Вести. Северный Кав-
каз
17:50 дина лерх1амаш
18:20 «добро»
18:35 Ретро ТВ
18:50 Ток шоу «Г1алг1ай 

1адаташ»
19:20 Соцролик, объявления
19:30 Вести. Ингушетия 
19:49 КАНАЛ РОССИЯ.
20:24 Реклама
20:30 КАНАЛ РОССИЯ

Суббота,
15 сентября

10:05 «Лица» с Натой ужахо-
вой
10:25 Истоки
10:45 Спорт экспресс
11:00 КАНАЛ РОССИЯ
11:20 Вести Ингушетия
11:30 КАНАЛ РОССИЯ
14:20 Вести Ингушетия
14:30 КАНАЛ РОССИЯ
16:20 музыкальная открытка
17:15 Культура. 
17:30 Вести. Итоги
18:10 Объявления
18:15 КАНАЛ РОССИЯ

Воскресенье,
16 сентября

10:20  Профессия 
10:40  Объективно 
11:00  КАНАЛ РОССИЯ
14:20  Иштта хиннад хьалха
14:30  КАНАЛ РОССИЯ

учения  традиционные,   
проходят  ежегодно,   мини-
мум  дважды  за   учебный 
сезон.  На   практике это  вы-
глядит следующим  образом.  
В   школе запускается по-
жарная сигнализация. Если 
она соединена с   пожарной 
охраной   — сигнал о возго-
рании на  «01» поступает ав-
томатически. В   противном 
случае, учителя по телефону 
сообщают диспетчеру о   воз-
никшем  возгорании.   В   этот 
момент в классах педагоги 
строят  детей  и   выводят 
их   на улицу, проводят пере-
кличку. Согласно     распре-
деленным     обязанностям,     
остальные     учителя     от-
ключают электропитание   и 
по  ситуации приступают к  
тушению пожара: огнетуши-
тели есть в   каждом учебном 
заведении. Если пожар уже 
разгорелся, самый лучший 
способ не дать ему распро-
страниться, – ограничить 
доступ кислорода, то есть 
закрыть   окна   и    двери,   
не    допускать   сквозня-
ков.    Прибывшим   пожар-
ным администрация школы 
должна сообщить, в   первую 
очередь, все   ли покинули 
здание, и объяснить, где на-
ходится очаг возгорания.

Такие учения полезны как 
для учеников, так и для пе-
дагогов. В реальной ситуа-
ции, даже растерявшись, у 
людей включается механи-
ческая память, они начинают 
действовать и двигаться по 
заученной схеме. И учителю 
будет легче контролировать 
школьников, особенно ма-
лышей, достаточно сказать: 
«делаем, как на  последней 
тренировке!»

Начало нового учебного 
года в джейрахском райо-
не проходит под знаком по-
жарной безопасности. Это 
главный фактор, на который 
обращали внимание при 
приемке образовательных 
учреждений.

3 сентября занятия в СОШ 
с.п. джейрах начались с эва-
куации. Отдел надзорной 
деятельности джейрахско-
го района совместно с ра-
ботниками пожарной части 
№5 провели тренировки по 
эвакуации людей в случае 
пожара из здания джейрах-
ской школы. Проведение по-
добных тренировок в данной 

школе тем более актуально, 
что школа в три этажа нача-
ла функционировать только 
с 1 сентября.

После того, как в школе 
объявили пожар, началась 
суета, особенно в первых 
классах. Ребята выходили из 
«горящей» школы под руко-
водством учителей согласно 
плану эвакуации.

Весь коллектив и учащи-
еся школы через три с не-
большим минуты эвакуиро-
вались из здания.

задача в данном случае – 
пробудить в сознании детей 
интерес, воспитать в них от-
ветственность за безопасное 
поведение в школе, быту, на 
улице.

Сразу после проведения 
занятий по практической от-
работке плана эвакуации в 
случае возникновения чрез-
вычайного происшествия с 
детьми была проведена бе-
седа по основам пожарной 
безопасности.

В каждой школе джейрах-
ского района при участии 
специалистов государствен-
ной    противопожарной    
службы           и    сотрудни-
ков    надзорной деятельно-
сти будут проведены занятия 
по практической отработке 
планов эвакуации в случае 
пожара, в каждом классе 
обязательно будут проведе-
ны занятия, классные часы, 
встречи со специалистами 
государственной противопо-
жарной службы по основам 
пожарной безопасности. Не-
случайно практические за-
нятия по эвакуации прово-
дятся в первые дни учебного 
года. дети приходят в школу 
после длительных каникул, 
многие за три месяца пра-
вила поведения подзабыли. 
Практические занятия кому-
то позволяют освежить свои 
знания, умения и навыки, 
а первоклассников научить 
правильным действиям при 
пожаре или любой другой не-
стандартной ситуации, когда 
необходимо экстренно поки-
нуть здание школы.

М. СУЛТЫГОВ, 
начальник отдела 

надзорной деятельности
Джейрахского района 
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Программа ТВ «Ингушетия»

доулисты Ингушетии блестяще 
выступили на концертной 

площади исторического центра 
германской столицы

Акция: 
«Внимание! дети на дороге!»

Отделом пропаганды уГИбдд мВд по РИ совместно с учащимися СОШ № 14 с.Альтиево 
проводилась акция "Внимание! дети на дороге!", в рамках Всероссийского оперативно-про-
филактического мероприятия "Внимание! дети!". Акция была направлена на предупреждение 
дорожно-транспортных происшествий с участием детей и снижения тяжести их последствий. 
закончились летние каникулы, начался новый учебный год. за лето дети успевают отвыкнуть 
от интенсивного дорожного движения и им нужно успеть вовремя восстановить навыки без-
опасного поведения на дороге. В связи с этим госавтоинспекцией запланирован комплекс ме-
роприятий, направленных на пропаганду Правил дорожного движения и воспитание навыков 
безопасного поведения на улице и дороге, как у юных участников дорожного движения, так и у 
водителей. В школах пройдут беседы, конкурсы, викторины, соревнования по знанию Правил 
дорожного движения. В ходе акции дети вместе с сотрудниками уГИбдд раздавали листовки 
водителям с призывами о внимательности и осторожности на дорогах. Необходимо отметить, 
что за восемь месяцев текущего года на территории республики зарегистрировано 20 дТП, в 
которых погибло шесть несовершеннолетних и 22 ранено. 

уГИбдд мВд по РИ напоминает всем водителям быть предельно внимательными при пере-
движении на транспортных средствах: соблюдать особую осторожность на дорогах, особенно 
возле школ, автобусных остановок и на пешеходных переходах. Также напоминает родите-
лям о необходимости проведения дополнительных бесед с детьми о Правилах дорожного 
движения, а также о необходимости демонстрации детям положительного примера и разбора 
ситуаций, которые могут возникнуть на проезжей части.

А.ОЗДОЕВА,
инспектор по пропаганде УГИБДД МВД по РИ,

ст. лейтенант полиции

дорожно-транспортные 
происшествия предсказуемы

Инспекторы по пропаганде 
уГИбдд мВд по РИ приняли 
участие в проведении акции 
«Внимание! дети!». Совмест-
но с юными инспекторами 
дорожного движения в обще-
ственных местах и централь-
ных улицах г.Назрани РИ, 
инспекторы по пропаганде 
безопасности дорожного 
движения напомнили участ-
никам дорожного движения 
о неукоснительном соблю-
дение Правил дорожного 
движения. Вместе с тем во-
дители и пешеходы получали 
специально разработанные 
памятки-листовки, где доход-
чиво для детей и взрослых 
разъяснены основные требо-
вания закона. далее инспек-
торы по пропаганде уГИбдд 
мВд по РИ направились в 
общеобразовательные учреждения г. Назрани, чтобы в очередной раз напомнить ученикам, 
что от знания и, главное, соблюдения Правил дорожного движения зависят их жизнь и здо-
ровье. 

«Акция «Внимание! дети!» направлена на снижение детского дорожно-транспортного трав-
матизма, – сказал инспектор по пропаганде УГИБДД МВД по РИ Магомет Бесаев. Он 
также отметил, что в первую очередь, следует взглянуть в корень проблемы. дорожно-транс-
портные происшествия предсказуемы, а значит могут быть предотвращены. многие страны 
достигли значительного сокращения числа аварий и тяжести последствий путем ознакомле-
ния граждан с ключевыми проблемами. По опыту этих стран можно сделать вывод, что на 
повышение безопасности дорожного движения эффективно влияет решение следующих про-
блем: превышение скорости; управление транспортным средством в состоянии опьянения; 
управление ТС без ремней безопасности и детских удерживающих устройств.

Соб.инф.

В рамках Года России в 
Германии прошел гранди-
озный гала-концерт «Со-
звездие России». 

На днях из Германии вер-
нулись артисты из Ингуше-
тии, представлявшие ис-
полнительское мастерство 
игры на доулях (ударных 
музыкальных инструментах) 
на фестивале «Созвездие 
России». 

Это замечательный и друж-
ный коллектив доулистов Ин-
гушского государственного 
ансамбля народного танца 
«Ингушетия». Артисты при-
знались, что выступали с 
особым чувством гордости. 
Накануне концерта членам 
делегации от Ингушетии по-

счастливилось побывать во 
многих местах, осмотреть 
достопримечательности зна-
менитого города, в том числе 
и Трептов-парк, где они воз-
ложили цветы к памятнику 
Воину-освободителю. 

Программа смотра до-
стижений различных видов 
искусств была весьма на-
сыщенной. безусловно, од-
ним из самых ярких событий 
праздничной встречи явился 
гала-концерт, который со-
стоялся 30 августа на цен-
тральной площади берлина 
– Жандарменмаркт. 

На одной сцене продемон-
стрировали свои способно-
сти художественные коллек-
тивы высочайшего класса, 

представляющие уникаль-
ную палитру народной куль-
туры многонациональной 
России. 

многогранное творчество 
народов нашей великой 
страны предстало перед гер-
манскими зрителями в оча-
ровывающей красоте. Про-
фессиональное мастерство 
артистов, волшебная энерге-
тика исполнителей никого не 
оставили равнодушным на 
концертной площади в исто-
рическом центре германской 
столицы, где собралось око-
ло шести тысяч жителей, 
восторженно встречавших 
деятелей культуры. 

Соб.инф.

Если вдруг 
случится ЧП

В первой декаде сентября во всех школах 
Республики Ингушетия, согласно плану ГУ 
МЧС России по РИ, согласованному с мини-
стерством образования РИ, пройдут трени-
ровки по эвакуации людей при пожаре

могли сыграть и лучше
В 9-м туре первенства России  по футболу среди команд южной зоны второго дивизиона 

"Ангушт" играл в городе Владикавказе с дублерами ФК "Алания". уже на 3-й минуте  в ворота 
гостей был назначен штрафной. Навес в штрафную "Ангушта" в высоком прыжке головой зам-
кнул нападающий  владикавказцев Павел бессонов.  Так, уже в начале матча гости получили 
дефицит в один мяч, но по ходу первой половины первого тайма уроков из этого момента не 
извлекли. Хозяева же поля наоборот, усилили натиск, и на 27-минуте тот же бессонов удвоил 
преимущество своей команды, успев в стыке с голкипером "Ангушта" Хасбулатом Хамхоевым 
протолкнуть мяч в ворота. 0 - 2, когда играть еще больше часа - не приговор, но весьма солид-
ное преимущество. Тем более что дублеры, применяя прессинг по всему полю, пытались раз-
рушать атаки гостей в самом начале. Но на 33-й минуте Аслан дашаев отквитал один мяч по-
сле навеса в штрафную  Алимом Каркаевым, и подарил надежду болельщикам, приехавшим 
поддержать свою команду, но в первом тайме больше ничего знаменательного не произошло. 
В конце первой половины хозяева поля заметно подустали, и была надежда на второй тайм. 
Вторую половину матча наша команда сыграла получше чем первую, но кроме удара Ислама 
цуроева по большому счёту вспомнить в атаке нечего. Ислам убрал мяч под себя и метров с 
25 сильно пробил по воротам, но мяч отразила перекладина. Хозяева поля могли во втором 
тайме увеличить своё преимущество, но Хасбулат Хамхоев спас свою команду, казалось бы, 
в безнадежной уже ситуации. Игра запомнилась многочисленными падениями дублеров по-
сле почти каждого игрового стыка. В одном из игровых эпизодов травму получил магомед 
Гугуев и был заменен на Адама Коттоева. В целом игра "Ангушта", несмотря на поражение, 
не расстроила. Команда билась, но провалы в обороне в начале матча стали итогом оконча-
тельного результата.  Как говорится, могли сыграть и лучше.

М. ХАНИЕВ

ФуТбОЛ

Внимание! Не верьте 
SMS-сообшениям мошенников

В последнее время участились случаи получения клиентами и сотрудниками Сбербанка 
России мошеннических SMS с различных номеров мобильных телефонов с информацией о 
блокировке карты, окончании срока действия карты, необходимости изменения пин-кода и 
др., а также с просьбой перезвонить на номер мобильного телефона, с которого было отправ-
лено SMS, или на номер, указанный в тексте сообщения.

Перезвонившим на указанные номера мобильных телефонов держателям карт, представ-
ляющихся сотрудниками банка (сотрудниками службы безопасности), мошенники предлагают 
для разблокировки карты, продления её срока действия и т.п. – подойти к устройству само-
обслуживания и провести определенные операции. держатель карты, введенный в заблуж-
дение, осуществляет тем самым перевод денежных средств со счёта своей карты на счета 
мобильных телефонов злоумышленников. 

Так как держатель карты самостоятельно, с предъявлением пин-кода совершает обычную 
операцию пополнения счета мобильного телефона, возврат средств на счёт карты невоз-
можен ни в рамках претензионной работы, ни путем обращения к оператору сотовой связи, 
так как злоумышленники, используя сервисы, предоставляемые операторами сотовой связи, 
мгновенно переводят поступившие денежные средства в оплату различных услуг, либо на 
электронные кошельки, предлагаемые виртуальными платежными системами, в связи с чем, 
обратившимся в отделение клиентам, по факту совершения в отношении них мошеннических 
действий, полномочными сотрудниками отделения рекомендуется обращаться в правоохра-
нительные органы.

Кроме того, в настоящее время распространен ещё один вид мошенничества, когда граж-
данам рассылаются SMS-сообщения из мест лишения свободы, якобы от родственников по-
терпевших, с просьбой перевести денежные средства на мобильные телефоны злоумышлен-
ников.

для сведения: руководство Ингушского отделения №8633 Сбербанка России сообщает, что 
сотрудники Сбербанка России никогда не запрашивают у держателя карты информацию о 
пин-коде, логине и пароле доступа (одноразовых паролях) к автоматизированной системе 
Сбербанк ОнЛ@йн; бмб-сообщения, направляемые Сбербанком России, по операциям, про-
веденным с использованием карты клиента, или связанным с её обслуживанием, содержит 
последние цифры номера карты клиента и направляются только с номера «900», с указанием 
только официальных телефонов банка, опубликованных на сайте ОАО «Сбербанк России» 
http://www.sbrf.ru.

М.ХАШИЕВ,
и.о. начальника главного управления ЦБ РФ по Республике Ингушетия

Комитет промышлен-
ности, транспорта, связи 
и энергетики Республики 
Ингушетия напоминает вам, 
о необходимости осущест-
вления услуг по перевозке 
пассажиров надлежащим 
образом, в соответствии с 
действующим законодатель-
ством.

для получения разреше-
ния на осуществление де-
ятельности по перевозке 
пассажиров но маршрутам 
внутриреспубликанской сети 
и легковым такси, необхо-
димо выполнить следующие 
действия:

водителю необходимо 
зарегистрироваться в на-
логовой службе по месту 
жительства в качестве инди-
видуального предпринима-
теля или водителя в фирме 
оказывающей услуги по пе-
ревозке пассажиров;

необходимо обратиться:
а) для лиц осуществляю-

щих перевозку пассажиров 
по маршрутам внутриреспу-
бликанской сети - в органи-
зацию, имеющую правоуста-
навливающие документы на 
обслуживание того или иного 
маршрута (лицензию на осу-
ществление деятельности по 
перевозке пассажиров, до-
говор на обслуживание того 
или иного маршрута, марш-
рутную карту, маршрутную 
табличку), с заявлением о 
допуске к обслуживанию 

маршрута в составе указан-
ной организации в качестве 
водителя и получить копии 
правоустанавливающих до-
кументов;

б)  для лиц осуществляю-
щих перевозку пассажиров 
легковым такси – обратить-
ся в комитет с заявлением о 
выдаче разрешения на осу-
ществление указанной дея-
тельности в качестве индиви-
дуального предпринимателя, 
или в организацию оказыва-
ющую услуги по перевозке 
пассажиров легковым такси, 
с заявлением о принятии на 
работу в качестве водителя, 
с последующей выдачей раз-
решения в установленном 
порядке.

Информация о маршрутах 
выставляемых на конкурс, о 
сроках, условиях и результа-
тах проведения конкурсов, а 
также о порядке получения 
разрешения на осуществле-
ние деятельности по пере-
возке пассажиров легковым 
такси, размещена на сайте 
комитета - Komitetri,  в разде-
ле "Транспорт".

дополнительную необхо-
димую информацию можно 
получить по телефону «го-
рячей линии»: 8(8734) 55-01-
79.

В случае отсутствия у во-
дителя при себе правоуста-
навливающих документов 
(для лиц осуществляющих 
перевозку пассажиров по 
маршрутам внутриреспубли-
канской сети - лицензия на 
осуществление деятельно-
сти по перевозке пассажи-
ров, договор на обслужива-
ние того или иного маршрута, 
маршрутная карта, марш-
рутная табличка. для лиц 
осуществляющих перевозку 
пассажиров легковым такси 
- разрешение (лицензия) на 
осуществление указанного 
вида деятельности), - на него 
буден наложен администра-
тивный штраф в соответ-
ствии с ч. 1,2,3 ст. 14.1 КоА11 
РФ, в размере до 5000 тыс.
руб.

уплата штрафного плате-
жа не освобождает от нало-
жения последующих штра-
фов.

дальнейшие противоправ-
ные действия могут быть 
квалифицированы в соот-
ветствии со ст. 171 уК РФ 
как незаконное предприни-
мательство, и в отношении 
нарушителя могут быть при-
менены меры уголовной от-
ветственности.

уважаемые водители маршрутного 
автотранспорта и легкового такси!

Государственный ансамбль народного танца «Ингушетия» станет одним из 
участников международного фестиваля «Мир Кавказу» в Атамани, сообщает 9tv.ru 
(«Девятый канал»).

Коллектив, которому рукоплескали во многих странах мира, - визитная карточка республи-
ки. Его творчество, утверждают хореографы, - воплощение древних обрядов и традиций ин-
гушей.

международный фестиваль «мир Кавказу» объединит в один концерт выступления пятнад-
цати знаменитых коллективов Южного и Северокавказского федеральных округов, а также 
Абхазии и Южной Осетии. Фестиваль начался 6 сентября, его участники проедут по несколь-
ким районам Кубани с концертами дружбы. А 8 сентября «мир Кавказу» объединится с крае-
вым фестивалем «Легенды Тамани».

Л.ТОЧИЕВА

Ансамбль «Ингушетия» выступит 
в Атамани на фестивале «Мир Кавказу» 

ОбЪЯВЛЕНИЯ
утерянный вкладыш к аттестату 06 АА 0003984, выданный СШ №5 г.Назрани в 2008 году на 

имя Тумгоева Алихана Хажбековича, считать недействительным.
_____________________________________________________________________________

утерянное свидетельство о сдаче ЕГЭ, выданное СШ№1 г.Карабулака в 2011 году на имя 
дербичева башира магометовича, считать недействительным.


